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Niños le bailaron rap al ministro Lagos
‘. - V L Mi
dieron su primera entrevis-Gratamente sorprendido 

se mostró el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, —¿Cuál es el nombre del
cuando un grupo de seis grupo?
muchachos se paró resuel- ; .—No tenemos nombre,
tamente delante de él y co- •¿Los cuates?
menzó a bailar un movido .—¡Nooo!
rap en inglés. Los gritos y —inventen uno al tiro-
palmas no se hicieron espe- —“Los chicos del ba-
rar y el momento transcu- rrio”.
rrió en una atmósfera de 1—¿Por qué Ies gusta esta 
grata alegría. música?

,Los atóos, encabezados —Es música callejera ne- 
por Manuel Vargas, se gra. Les gusta a. todos los jó-

venes

de establecimientos en todo 
el país, para ofrecer una 
amplia gama de actividades 
recreativas a sus alumnos.

El ministro departió con 
alumnos músicos, deportis
tas, pintores, bailarines y 
actores de teatro. A algunos 
les ofreció instrucción es
pecial y a todos los felicitó 
por su afán participativo.

Los niños, de 10 años ha- 
______________ ___ cia arriba, reciben, además, 

verano, como otros cientos almuerzo. i

—¿Ustedes eran los mis
mos que antes iban a las pro
testas?

—Nunca. No tenemos de 
qué protestar. No enten
demos nada de política to
davía.

El cuadro formó parte de 
la visita que la autoridad 
realizó a la modesta escuela 
D-472, ubicada en el sector “ 
del paradero 2 de Ochaga- 
vía. La escuela se abrió en

Lagos .y los niños, después del rap.



ialstlicaaos, con sil pnilidil 111111UI 
patriotera.

Pero celébrese el 12 de febrero, 
seria, civil y civilizadamente, con 
una sesión solemne del Congreso 
Nacional con asistencia de todas las 
autoridades del Estado; un homenaje 
en Talca en el mismo lugar en que 
fue proclamada la independencia; 
con actos culturales populares, con

solucionable

Los residentes en calle Pedro de 
Oña, en plena entrada a la comuna 
de Ñuñoa, vienen soportando desde 
hace años un atentado a su salud. 
Existen allí numerosos negocios que 
expenden a granel cemento, polvillo 
de ladrillo, arena y otros áridos qde 

vienen reclamando desde hace años 
y el alcalde de la anterior adminis
tración -1989- ya ofrecía forestar el 
sector. El municipio actual ha com
probado el estado de contaminación 
en que allí se vive e incluso ha 
verificado que funcionan negocios 
sin patente y los ha denunciado a! 
juzgado de Policía Local. Al pare-

Las denuncias hanhegádoyáaT 
Ministerio de Salud y los vecinos 
esperan que se impida la venta de 
esos materiales y se prohíba la en
trada de vehículos, para terminar 
con la contaminación. Debemos 
poner en evidencia que hay que 
protegerla vida de todos. Si no fuera 
así, estaríamos frente a un humanis- 

cial, que es “político”. ¡Basta de 
propaganda paracazar incautos!. Los 
“independientes” no son tales, en la 
sociedad del “ser existencial”...

Ubiqucmóslos donde correspon
de “con su color o camiseta puesta”.

José Ernesto Muñoz R.
SANTIAGO

POLITICA_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
¿Por qué una nueva izquierda?

■CAMILO ESCALONA M.

Desde hace algún tiempo en el 
seno del socialismo chileno está 
presente la preocupación respecto 
de una definición suficiente y sólida 
acerca del papel político, del carác
ter y contenido de las propuestas 
programáticas y del espacio a ocu
par en la actual situación nacional 
por el Partido Socialista.

La voluntad de constituirse en la 
nueva izquierda que Chile necesita 
viene a ser una propuesta destinada 
a zanjar esta cuestión. En efecto el 
término “nueva” viene a expresar la 
decisión de hacerse cargo de los 
cambios sociales, económicos y 
tecnológicos ocurridos en nuestro 
país y el mundo, erradicando 
dogmatismo, resentimientos y frus
traciones, así como el término “iz

quierda” representa la vocación so
cialista de asumir ese desafío desde 
el mundo popular. Es decir, el so
cialismo se propone generar y 
reconstruir una nueva alternativa 
política de las fuerzas sociales más 
desamparadas y desprotegidas que, 
al mismo tiempo, tenga un alcance 
nacional, replanteando un proyecto 
de transformación progresista a la 
sociedad chilena.

Esta voluntad política es la me
jor manera de responder a miles de 
socialistas que a lo largo del país no 
tienen otro anhelo que resituar su 
partido no sólo como un actor deci
sivo de la transición democrática, 
sino que también están convencidos 
que el país necesita una sólida fuer
za socialista que se convierta en el 

promotor fundamental de un pro
yecto de nación que entienda la 
modernización de Chile como una 
opción de cambio, integradora, 
libertaria y profundamente huma
nista. Se trata de oponer a la mo
dernidad empresarial excluyeme y 
depredadora una modernidad po
pular, integradora y nacional.

Ricardo Lagos, ai decir que 
nuestro desafío en 1993 es “más que 
una candidatura un proyecto”, está 
reflejando esa aspiración de avanzar 
por el camino de la profundizar ión 
democrática hacia la concreción de 
la justicia social. La proclamación 
de una opción presidencial no es, en 
consecuencia, ni una treta para “ne
gociar mejor”, ni tampoco es un 
nuevo fin en sí mismo, sino que para 

quienes asumen a fondo y con leal
tad esta opción, es un poderoso estí
mulo y una maciza herramienta en 
la puesta al día de un nuevo pro
yecto de nación, que garantice es
tabilidad democrática, peroque,que 
también sea capaz de cambiar la 
naturaleza de la modernidad 
imperante en el país, abriendo paso 
a una nueva modernidad para las 
mayorías postergadas.

Esta voluntad política proclama
da por el Pleno Nacional de Talca es 
fruto de la unidad socialista. Es la 
consecuencia de la altura de miras y 
la madurez de un Partido que cons
tituido por significativas corrientes 
internas, está siendo capaz de hacer 
de la diversidad y del pluralismo de 
su configuración partidaria, un fac
tor positivo, estimulante y enrique- 
cedor.

Aquellos que desde la derecha 
pensaban que la atomización produ
cida en el período dictatorial era 

imposiblederesolveryquelaexpe- 
ricncia unitaria del Partido Socia
lista iba a ser efímera y a la postre, 
empobrecedora y debilitante son, 
felizmente, desmentidos. Como 
también son defraudados quienes 
desde los sectores más moderados 
del centro político esperaban sólo 
una existencia vegetativa del so
cialismo en esta nueva situación 
nacional.

Comparten el criterio de los so
cialistas, las fuerzas políticas y so
ciales que entienden la Concertación 
como una gran experiencia históri
ca, que constituye la base de la 
estabilidad democrática del país y 
que, al mismo tiempo, acoge y ga
rantiza el derecho de sus compo
nentes a su propia opción y al es
fuerzo de conquistar en Chile el 
gobierno más democrático de la 
América Latina actual.
♦ Diputado vicepresidente del 
Partido Socialista de Chile.
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DIJO EDUARDO FREI:

"Candidatura de R. Lagos Es 
Opción ante Concertación"
• La viuda del ex Presidente Salvador Allende, Hor

tensia Bussi, en tanto, reiteró su pleno y activo apo
yo a la campaña de Lagos.

• Declaraciones de dirigentes de RN y la UDI.
El presidente de la Democracia 

Cristiana, senador Eduardo Frei, dijo 
ayer que entendía la postulación del ex 
Ministro de Educación, el socialista Ri
cardo Lagos, como “una presentación a 
la Concertación y en ella hay una vo
luntad política de llevar un candidato 
único del conglomerado”.

Así lo señaló el dirigente al concu
rrir al lanzamiento de la candidatura 
presidencial de Ricardo Lagos, efectua
da al mediodía de ayer en los salones 
del Círculo Español.

En la oportunidad Frei manifestó 
que el acto de lanzamiento de la can
didatura de Lagos era sólo la formali- 
zación de una decisión que se conocía 
de antemano. “Es una alternativa fren
te a la Concertación, así la recibimos y 
todos los partidos estamos de acuerdo 
en eso”, dijo.

Sobre las razones de su presencia 
en el lugar, el senador Frei expresó 
que “hemos venido en un gesto que nos 
parece importante y que es muestra de 
la consolidación y mantención de la 
Concertación”, precisando que habían 
sido invitadas las directivas de todos 
los partidos de la coalición.

Consultado el presidente del PDC 
sobre las declaraciones de Lagos en el 
sentido de que mantendrá su postula
ción hasta el mismo momento que lle
guen las otras candidaturas, Frei res
pondió que era positivo ese plantea
miento ya que la mantención de la Con
certación era una tarea prioritaria.

“Nuestro partido siempre ha dicho 
que definiremos una opción para pre
sentarla a la Concertación, y hay que 
buscar los mecanismos necesarios para 
llegar a un candidato único, un progra
ma y una lista parlamentaria común”, 
precisó Frei.

Agregó que cada partido tenía de
recho a levantar una opción legítima, y 
que en el caso del PDC se ha estable
cido un cronograma para definir el te
ma presidencial, siendo cada partido 
soberano en esa materia.

Al preguntársele si estaba dispues
to a renunciar a su candidatura en fa
vor de Ricardo Lagos, el senador Frei 
manifestó que “siempre he dicho que 
nunca vamos a imponer una candida
tura y que no anteponemos posiciones 
personales ante el tema fundamental, 
que es mantener la Concertación”.

Finalmente, Frei resaltó que en es
tos momentos lo prioritario era respal
dar la gestión del gobierno del Presi
dente Aylwin. “La tarea del gobierno 
es fundamental para continuar con el 
programa y la coalición”, dijo el presi
dente de la DC. 

do Frei, expresó que los temas plantea
dos por Ricardo Lagos en el lanzamien
to de su candidatura representan in
quietudes que existen al interior de la 
Concertación y que todos los precan
didatos deberán abordar en su campa
ña.

Estimó que el lanzamiento defini
tivo de la precandidatura “puede per
mitir avanzar en lo que la DC ha plan
teado ya durante varios meses: la ne
cesidad de sentarse en torno a una me
sa en la construcción de un program; 
común único de gobierno”.

A juicio del consejero nacional, to
dos los temas planteados por Lagos de
berán volcarse en un programa común. 
Añadió que en temas tan sensibles co
mo son las materias tributarias deberá 
ser la Concertación la que en su con
junto defina las políticas a seguir.

Dijo también que si es necesario 
mantener ciertas tasas impositivas por 
el bien de los pobres de Chile, habrá 
que decírselo al país entero aunque 
pueda significar que ciertos sectores 
no compartan la idea, expresó.

CARLOS BOMBAL

CONCEPCION (Patricio Gómez 
Couchot).— El diputado de la UDI, 
Carlos Bombal, afirmó que no debiera 
inquietar a nadie que un socialista co
mo el ex Ministro de Educación, Ricar
do Lagos, quiera acceder a la Presiden
cia de la República.

“Es un hombre talentoso que, te
niendo ideas distintas a las mías, puede 
hacer un aporte sustantivo a la coali
ción que representa. Yo no puedo pau- 
tear a la Concertación, pero creo que es 
bueno que establezca una competitivi- 
dad, especialmente con figuras que tie
nen gran relevancia y sobrados perga
minos como para postularse a la Pri
mera Magistratura”, precisó.

Subrayó que, cuando ha visto la ac
tuación del ministro Carlos Ominami, 
por ejemplo, manejar la economía tan 
lejos de lo que fue una socialista y se 
observa la renovación del mundo socia
lista, “yo creo que es válida esa reno
vación, fruto de reflexiones muy ma
duras y, pienso que no sólo son decires, 
sino que también actuares”.

El diputado Bombal dijo que está3232 03

Eduardo Frei Ruiz-Tagle
optimista que la centroderecha “va a 
conseguir un muy buen nombre, que 
va a surgir de RN o de la UDI, como 
del acuerdo con independientes que 
postulen representando las ideas de 
nuestro sector”.

REACCION DE RN Y UDI

En tanto, los partidos opositores se 
refirieron a la candidatura de Ricardo 
Lagos, precisando que “no tendrá im
pacto alguno en el sector, pues difícil
mente hay acá partidarios de su cam
paña”.

El vicepresidente de la UDI, Her
nán Larraín, sostuvo que el mayor im
pacto del lanzamiento de la candida
tura de Lagos lo recibirá la Democracia 
Cristiana con quien se disputa la no
minación del abanderado del sector, 
para “el evento que la Concertación si
ga unida y tenga un candidato único”.

Larraín precisó que según las mis
mas palabras del dirigente del PS, Mar
celo Schilling, la única diferencia entre 
un candidato socialista y DC es que en 
Chile está como Comandante en Jefe el 
general Pinochet.

Por eso, según el dirigente opositor 
la “razón que aglutina a la Concerta
ción es el pasado o una determinada vi
sión por el poder. Lo que los une es un 
temor determinado y no un proyecto 
determinado”.

“Esto es muy pobre como expre
sión política y además muy frágil como 
se pudo apreciar en el incumplimiento 
del protocolo, donde quedó en eviden
cia que la Concertación funciona según 
la conveniencia de la DC”, dijo.

ROBERTO OSSANDON

El secretario general de RN, Ro
berto Ossandón, señaló que la procla
mación de Lagos es “el comienzo del 
fin” de la Concertación, pues sus pro
pios integrantes desconocen cuál será 
el término de estas dos candidaturas en 
su interior.

Sostuvo que los roces que inevita
blemente se presenten por la compe
tencia pueden significar que el conglo
merado de Gobierno pierda su unidad.



En conferencia ante cientos de empresarios z

Freí mostró rostro de la pobreza 
y los recursos para solucionarla

En el Hotel Tupahue, el 
senador y presidente de la 
Democracia Cristiana, 
Eduardo Frei, se salió del 
libreto. Fue el principal 
orador de una conferencia- 
desavuno organizado por 
el Instituto Chileno de Pro
moción y Desarrollo 
Empresarial. La cosa fue a 
tablero vuelto, porque a 
cientos de empresarios les 
interesaba conocer el pen
samiento de Frei. frente a 
los “desafios económicos v 
políticos para Chile”.

Frei fue claro al decir 
que se debía consolidar el 
progreso económico v 
social de Chile y puntualizó 
que la micro, mediana y 
pequeña empresa son vita
les. Hizo suvo el llamado 
de la Pastoral de monseñor 
Oviedo, para redoblar la 
lucha contra la pobreza a 

través de la solidaridad de 
todos los chilenos.

Con énfasis, lanzó un 
desafio. Formuló un llama
do concreto a partidos y 
parlamentarios de Gobier
no y oposición, para con
cordar en una prórroga a 
la reforma tributaria, para 
no comprometer el finan- 
ciamiento de los actuales 
programas sociales.

Se salió de frentón del 
libreto cuando pregunte» 
¿cuál es el verdadero rostro 
de la pobreza en Chile? 
Fue enumerando. Existen 
2 millones de niños sin 
recursos ni esperanzas de 
acuerdo a un último infor
me de la Unicef. Existen 
miles y miles de jóvenes tic- 
timas de las drogas v el 
alcohol. Existen una clase 
media que anda de corba
ta. pero que se alimenta 

con té puro. Existen jubila
dos y ancianos siempre 
postergados, mujeres 
desamparadas que podían 
trabajar, pero no tienen 
guarderías ni jardines 
infantiles gratis, que les 
permitan dejar sus hijos a 
buen recaudo y trabajar. 
Existen 15 mil trabajadores 
del carbón sin futuro, a los 
que hay que capacitar para 
que trabajen en otras cosas. 
Existe un problema de 
salud, los médicos quieren 
ir a la huelga, todo eso se 
soluciona, con recursos 
económicos. Existe un 
vacío cultural que hay que 
llenar, miles de jóvenes 
que quieren estudiar y no 
pueden. Para todo eso, se 
necesita plata, aseguró 
Frei. Y esa plata, se puede 
obtener con la prórroga a 
la reforma tributaria.

O4!3 2 s



C ‘ Or o N i c A
Jorge Pavez mantiene primera mayoría individual

Concertación duplica 
al PC en Profesores

JAIME VADES / Santiago

C
on extrema lentitud el 
Comité Electoral Na
cional, CEN, del Cole
gí de Profesores ha ido 
■ntregando los resulta
dos de la elección de esa 
entidad gremial. Recién hoy - 

casi una semana después de la 
votación- se entregará un 
cómputo cercano al definiti
vo.

Hasta ahora lo único ofi
cial corresponde a poco más 
de 32 mil votos, sobre un uni
verso de votantes estimado en 
50 mil. La abstención habría 
sido de casi el 50 por ciento.

A pesar de eso es posible 
hacer una proyección sobre el 
resultado total. La lista DC, 
con el 46,4 por ciento aparece 
como la ganadora, con ocho ; 
dirigentes virtualmente elec- 5 
tos. Y el candidato comunista 5 
Jorge Pavez, mantiene la pri- i 
ma^stayoría individual. Esa j 
misK tendencia confirman ; 
los resultados extraoficiales, 
como lo muestra el gráfico 
anexo.

Verdugo: “Seguiré en él cargo”

VOTACION POR LISTAS

_.....  • A.'-/"/ '

Paver. “Debo pÄW
de Profesores y virtualmente 
reelecto como consejero na
cional, Osvaldo Verdugo, dijo 
que no se sentía perdedor y se 
mostró seguro de continuar en 
el cargo, a pesar de haber ob
tenido esta vez, de acuerdo a 
cómputos extraoficiales, la 
segunda mayoría nacional, 
detrás de candidato comunis
ta, Jorge Pavez. La lista de 
Verdugo, sin embargo, ase
guró ocho de los quince con
sejeros.

Explicó que “la Concerta
ción, más que personas, privi
legia programas, proyectos y 
tareas compartidas” y un li
derazgo diversificado, “que es 
- agregó- un nuevo eje histó
rico de este país”.

''•maló que si con el argu- 
m<. .o de que Pavez era la 
primera mayoría el Partido 
Comunista pretende transfor
mar eso en exigir la presiden
cia del Colegio de Profesores 
“yo le respondería con toda 
responsabilidad que es un ar
gumento que usó Waldemar 
Cortes” y lo comparó, además, 
con el planteamiento de José 
Pinera, quien por haber obte
nido la primera mayoría como 
concejal en Conchalí recla
maba la alcaldía, aunque su

sector era minoría.
“Yo espero que aquí triun

fen los programas, triunfen las 
ideas y plataformas de go
bierno para el futuro”, añadió, 
destacando que dentro del 
triunfo de la Concertación, y 
de ese liderazgo compartido, 
“yo soy su principal figura en 
el campo de la Educación”.

En lo que serán sus preocu
paciones fundamentales para 
el próximo período de tres 
años, dijo que estaba el recla
mar una inversión mayor en 
educación, aumentar el proce
so de descentralización y do- 
tarde los recursos necesarios a 
los municipios, a la vez que 
insistir en la formación de 
profesores para el siglo XXL 
cotí una mejor calidad y una 
cantidad mayor.

Jorge Pavez, el candidato 

comunista, dice que el proce
so eleccionario aún no ha ter
minado, por lo cual duda que 
la lista de la Concertación tenga 
elegido ocho de los quince 
miembros del ejecutivo que 
deberá asumir el próximo 9 de 
noviembre.

Resalta que él aventaja por 
más de 1.700 votos a Osvaldo 
Verdugo, por tanto -expresa- 
“en lo concreto tengo la pri
mera mayoría individual”, y 
sostiene que eso le otorga “la 
suficiente autoridad como para 
plantear legítimamente el 
cambio en la conducción del 
gremio”.

Afirma que la diferencia 
fundamental con lo que plan
tea la Concertación “es que 
nosotros podemos crear un 
gremio capaz de ponerse de 
acuerdo en grandes propuestas 
unitarias, que signifique dar 
cauce de solución a nuestros 
problemas”.

Agrega que su lista se le
vantó con una voluntad de 
cambio, porque “hasta ahora 
no habido de parte del colegio 
un reconocimiento de que se 
han cometido errores y no se 
han planteado con indepen
dencia los problemas del pro
fesorado”.

Dijo que se ha manifestado 
un voto de rechazo a la actual 
conducción de Verdugo.

“Si yo mantengo la prime
ra mayoría nacional tengo ab- G 5 
soluto derecho a exigir la pre
sidencia nacional”, subraya. Y 
para ello afirma que la unidad 
del magisterio permitirá bus
car fórmulas para reunir la 
fuerza que conduzca al gremio.

“Hay respaldos morales EmmSÍS 
que van más allá de lo que 
puedan significar los quince
dirigentes electos. Aquí hay HHBBbI 
una voluntad mayontana del 
profesorado que se planteó, al bMhM 
elegirmeamí.porlanecesidad 
del cambio y eso ojalá que 
pueda ser entendido por todos
los dirigentes que conforman EwSIff 
el equipo directivo nacional”, 
concluye
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Inaugurò seminario de la Democracia Cristiana en Hotel Galerías

Frei pidió desarrollar una política para
el desarrollo de la cultura en Chile

H.C. 
on una marcada inten
ción de poner en el de
bate nacional el tema de 
la cultura y la necesidad 

de generar posibilidades para su 
desarrollo, la Democracia Cris
tiana realizó ayer —en un céntrico 
Hotel Galerías— el seminario Po
líticas Culturales

El encuentro, que contó con la 
participación de destacados diri
gentes de esa colectividad, e inte
lectuales como Oscar Guillermo 
Carretón, Femando Rozas, Her
nán Rodríguez y Bernardo Suber- 
caseaux, fue inaugurado por el 
presidente de la DC, senador 
Eduardo Freí.

En su intervención, el dirigente 
democratacristiano destacó la im
portancia de la cultura, por cuan
to es “la reflexión de un pueblo 
sobre si mismo”.

Añadió que en la medida que 
ella le confiere identidad y sentido 
de pertenencia a una comunidad, 
requiere de un marco de libertad 
“que permita que afloren las más 
diversas expresiones”.

Sostuvo que la cultura se nutre 
del pluralismo y rechaza las ver
dades impuestas, y precisó la ne
cesidad de volcarse a la sociedad, 
a las personas y las comunidades 
“porque es allí donde se expresa 
la cultura de un pueblo”. Dijo, 
sin embargo, que ello se debe ha
cer con respeto a su autonomía.

Política cultural
En parte de su intervención, 

Eduardo Frei habló de la necesi
dad de establecer una política cul
tural, precisando que “ello no sig
nifica que debe existir una política 
de Estado, un dirigismo, sino que 
un acceso a la cultura con oportu
nidades, espacios físicos y recur
sos para su desarrollo, además de 
voluntad social y política para 
asumir esta tarea”.

—Así lo entendimos en 1989, al 
dejar al quehacer cultural un lu
gar destacado en el Programa de 
la Concertación. En esa direc
ción, también, hemos ido avan
zando en estos dos años y medio, 
pero —sin dudas— nos queda 
mucho por avanzar—, añadió.

Al respecto, destacó las ac
ciones que han realizado en pos 
de la cultura los ministerios de 
Educación y de Relaciones Exte
riores, y las iniciativas legales 
aprobadas por el Congreso.

, En tal sentido, subrayó la apro-1 
bación de las leyes sobre Pro-I 
piedad Intelectual, Premios Na-1 

Icionales, Consejo Nacional de Te-1 
llevisión, la creación del Fondo I 
I Nacional de la Cultura y la Ley I 
I del Libro, en trámite en el Parla-1 
I mentó.
I —Todo lo anterior, en el marco 
I de la remoción de múltiples 
I restricciones que afectaban la li- 
I bertad de expresión. Nuestro país 
I vive, hoy por hoy, uno de los cli- 
I mas de más amplia libertad que 
I haya conocido—, precisó.
I Recordó que el deterioro del 
[ aparato cultural del Estado, la 
| falta de recursos a las universida- 
( des y otros organismos públicos, 
■ vinculados a la cultura, “provo-

En los cinco paneles se abordo el tema de la institucionalidad, financiamiento y descentralización.

Freí dijo que 
establecer una 

política cultural 
“no significa que 

debe existir una 
política de Estado, 
un dirigismo, sino 
que un acceso a la 

cultura con 
oportunidades, 

espacios físicos y 
recursos para su 

desarrollo”.
carón en las últimas décadas, lo 
que los medios de comunicación 
denominaron el apagón cultural. 
Un fenómeno que se referia a la 
actividad del Estado, pero que no 
reparaba en la actividad cultural

Ordenar las leyes

Eduardo Freí Ruiz-Tagle, presidente de la DC.

que se expresaba en forma alter
nativa”.

Más adelante, Frei señaló que 
es fundamental readecuar el apa
rato cultural público, pero no me
diante la creación de grandes or-3 2 3 2

ganismos, sino con la creación de 
pequeños organismos, “ágiles y 
descentralizados”, que sean fun
cionales y que no “pretendan do
minar la vida cultural, sino esti
mularla en todos sus aspectos”.

OS

Indicó que, en tal sentido, se 
debe llevar a la práctica una polí
tica cultural general, en la que el 
sector público cumpla una fun
ción de apoyo al florecimiento de 
la vida cultural y en la cual tengan 
participación el sector privado, las 
municipalidades, las universida
des y las distintas expresiones de 
la sociedad civil.

Eduardo Frei precisó que una 
política cultural debe incluir, tam
bién, un ordenamiento de la ac
tual legislación sobre las entidades 
culturales, que permita el de
sarrollo e incentivo de las activi
dades relacionadas con el arte y la 
cultura.

—Quienes creemos en el huma-l 
nismo cristiano sabemos que lal 
prosperidad de una comunidad! 
nacional, no puede estar basada! 
sólo en el desarrollo económico,! 
sino fundamentalmente en los va-l 

. lores del espíritu. En ese sentido,! 
estimamos que todos los chilenos! 
deben tener la posibilidad de acce-l 
der a la cultura, para llegar a ser! 
una comunidad más libre, más! 
democrática y más fraterna—,1 
afirmó. I

Más adelante, el máximo diri-| 
gente de la DC señaló que el semi-l 
nario sobre Políticas Culturales sel 
inscribe en la serie de encuentros I 
que tanto la colectividad como la 
Concertación en su conjunto es-l 
tán desarrollando en el marco de 
lo que debe ser el futuro progra
ma de gobierno de la coalición.

También planteó que para él, el 
tema de la cultura “es fundamen
tal” en el futuro. “Elevar el nivel 
cultural del pueblo es mejorar el 
nivel educacional, para darle a ca
da ciudadano su espacio de creati-l 
vidad, de inventiva y de iniciativa. 
Para darle a la comunidad, local, 
nacional y regional la posibilidad 
de expresar la riqueza de su plura
lidad y mostrar así la riqueza de 
un pueblo”.

Precisó que la cultura es “emi
nentemente” una expresión de la 
sociedad, “pero no es la conclu
sión del Estado. Pero, el Estado 
no puede dejar de apoyar y pr°-l 

I mover el desarrollo cultural. Esl 
I un aspecto vital en el porvenir de I 
I Chile”. I
I Frei puntualizó que se deben I 
I realizar todos los esfuerzos por I 
I abrir los espacios y crear las con-1 
I diciones para el desarrollo de la I 
I cultura. “Debe ser una preocupa-1 
I ción permanente del país”, indi-1 
Icó, porque “en el futuro, espe-1 
I cialmente en el siglo XXI, se va a I 
I definir en lo cultural. Ello repre-1 
Isenta lo espiritual, lo valórico, lo I 
Hético y esa es la gran demanda I 
[contra el materialismo, el consu-1 
[mismo y el materialismo”. ] 
[Seminario
[ El seminario efectuado ayerl 
[por la DC incluyó la realización I 
(de cinco paneles: Institucionali-l 
(dad cultural y /mandamiento,! 
(Descentralización e identidad cul-| 
(tur.d, Patrimonio cultural y Fo-I 
(mentó del arte e industrias cultu-l 
(rales. ______ I
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El presidente de la Democracia Cristiana, senador Eduardo Freí, llamó a superar la pobreza 
en los campos y a desarrollar la agricultura, en el seminario sobre el rubro organizado por la. 
DC. Insistió en la prórroga de la reforma tributaria. /

Frei reiteró llamado^ 
a prolongar vigencia 
de reforma tributaria

El presidente de la Democracia Cristiana, 
senador Eduardo Frei, insistió ayer en el lla
mado hecho a los partidos de oposición en 
orden a prolongar la vigencia de la reforma 
tributaria, para no comprometer los planes 
orientados a combatir la extrema pobreza, 
refutando las opiniones contrarias a esta 
¡dea, entre ellas las del senador de Renova
ción Nacional, Sebastián Riñera.

“No tenemos para qué descalificarnos, 
enfatizó. En un año más habrá elecciones, se 
mostrarán cuáles son los programas que hay 
que aprobar y continuaremos gobernando 
con esas mayorías nacionales”. Puntualizó 
que “es falso” que este problema se termine 
con un mayor crecimiento, admitiendo que sí 
se puede lograr “pero a largo plazo”.

Hablando en el marco del Seminario sobre 
Agricultura y Desarrollo Rural, organizado 
por la DC, el parlamentario recordó que un 
informe de la Unicef dio cuenta de que en 
Chile viven 2.500.000 niños en la margina
ron, especificando que “en el día de maña
na por su mala alimentación no van a tener 
ninguna posibilidad de acceder a la educa
ción, a la modernidad”.

Citando algunos ejemplos, Frei manifestó 
que el rostro de la pobreza está “en los jóve
nes que viven en el mundo de la droga y el 
alcohol, porque no han tenido ninguna opor
tunidad en su país; en la clase media de cue
llo y corbata que tiene que aparentar muchas 
veces lo que no es; en los jubilados, en las 
mujeres que trabajan en el mundo industrial y 
en las mujeres temporeras que no tienen 

guarderías infantiles donde dejar a sus hijos; 
en los trabajadores del carbón, existiendo 15 
mil de ellos que hay que reconvertir, que hay 
que darles capacitación técnico-profesional”.

La jornada de trabajo, a la que asistieron 
más de 200 profesionales del agro, fue orga
nizada por la comisión político técnica de la 
DC y es el inicio de la preparación del progra
ma agrario rural del futuro gobierno.

Intervinieron el subsecretario de Agricultu
ra, Maximiliano Cox, la presidenta de esa 
comisión, Mariana Aylwin, el senador DC, 
José Ruiz de Giorgio; el ex senador y actual 
subdirector de la FAO, Rafael Moreno y 
Eduardo Frei.

Este destacó que “la responsabilidad del 
crecimiento agrícola recae principalmente en 
el sector privado”, resaltando “el gran trabajo 
realizado por el empresario chileno en la 
materia”.

Sostuvo que “este esfuerzo privado, si 
hemos de ser consecuentes con la supera
ción de la pobreza y la integración social, 
deberá dirigirse primordialmente a la crea
ción de empleos productivos.

Observó que “pese al tremendo esfuerzo 
de nuestro gobierno por generar los recursos 
para el gasto social, este gasto ha tenido un 
escaso impacto en la realidad campesina, 
según me lo han manifestado reiteradamente 
los dirigentes campesinos. Debe existir capa
cidad y eficiencia para transformar los fondos 
sociales en programas o proyectos concre
tos. Falta esta capacidad y eficiencia en el 
aparato público”. 3232 04
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jJTÑALO EDUARDO FREI EN SEMINARIO DE POLITICA RURAL:

z^La Pobreza en Chile No Se
Terminará en Un Año Más
• Presidente de la DC indicó que es un imperativo ético mantener la reforma tri

butaria, al responder a críticas de Sebastián Pinera.
El presidente de la Democracia 

Cristiana, senador Eduardo Frei, afir
mó ayer que “la pobreza en Chile no ha 
terminado ni terminará en un año y 
medio más”, refiriéndose con ello a la 
reacción que produjo su llamado a pro
rrogar la reforma tributaria con el ob
jeto de seguir financiando programas 
sociales.

El pasado jueves, el senador de Re
novación Nacional, Sebastián Pinera, 
había señalado, ante la propuesta de 
Frei, que debía superarse la “fijación”

de creer que la única forma de lograr 
mayores recursos para el gasto social 
es a través de los impuestos.

El senador Frei contestó las ase
veraciones del parlamentario opositor 
durante su intervención en una jor
nada de trabajo que organiza la DC, cu
yo objetivo es elaborar la propuesta 
programática de ese partido en materia 
de agricultura y desarrollo rural.

En este acto participaron, entre 
otros, la vicepresidente de la colectivi
dad, Mariana Aylwin; el jefe de la ban-

cada DC, José Ruiz deGiorgio; y el sub
secretario de Agricultura, Maximiliano 
Cox.

Interrumpiendo por un momento 
su discurso, Frei reafirmó su propues
ta de continuar con la reforma tribu
taria, ya que “nadie dijo en 1990 (cuan
do se negoció sobre el tema con la opo
sición) que la pobreza terminaría en 
1993 ó 1994 y que ya no serían necesa
rios más programas sociales”.

Según dijo, mantener esta alza de 
los impuestos, que rige desde junio de 
1990, es un asunto de ética, si se consi
dera el llamado que hizo la Iglesia en la 
última carta pastoral del arzobispo de 
Santiago, monseñor Carlos Oviedo. En 
ese documento, el prelado reiteró que 
los pobres no pueden esperar.

El posible precandidato de la De
mocracia Cristiana indicó que, con la 
mantención de la reforma tributaria, se 
está dando respuesta a este llamado de 
la Iglesia, llamado que siempre debiera 
ser asumido por los líderes políticos.

“No es verdad que con crecimiento 
se va a superar la pobreza. Tal vez en el 
largo plazo, pero la verdad concreta 
que tenemos que enfrentar hoy es una 
y muy clara”, añadió en su improvisa
ción.

El parlamentario indicó que, en 
Chile, los rostros de la pobreza son mu
chos. Recordó que, según la Unicef, 
hay dos millones y medio de niños po
bres en Chile, los cuales no reciben una 
adecuada alimentación y tampoco tie
nen acceso a la modernidad. Manifestó 
que a ello hay que agregar a los jóve
nes que se entregan a las drogas ante 
la falta de oportunidades, a la clase me
dia “de cuello y corbata”, a las mujeres 
del mundo industrial, a las temporeras 
que no disponen de un lugar para dejar 
sus hijos mientras trabajan y a los 15 
mil mineros del carbón que deben ser 
recolocados en otras ocupaciones. “A 
ellos hay que entregarles respuestas 
ahora”, insistió.

El presidente d? la Democracia Cristiana, senador Eduardo 
sede partidaria tras participar en la jornada de trabajo sobre 

donde habló sobre la pobreza y la reforma tributa

JOVINO NOVOA:

Nefastas Consecuencias
• Presidente de la UDI indicó que se han dañado li

derazgos políticos.
El presidente de la UDI, Jovino 

Novoa, indicó que la anticipación de 
determinadas candidaturas presiden
ciales ha tenido “nefastas consecuen
cias”, tanto por los incidentes ocurri
dos, como por el descuido de algunas 
labores gubernativas.

Novoa dio cuenta del ampliado de 
la directiva nacional, comisión política 
y parlamentarios, realizado el fin de se
mana en Curicó, para dar inicio al pro
ceso denominado Convención 2.500 que 
concluirá el 16 de enero con la elección 
del abanderado presidencial del parti
do.

Agregó que, teniendo a la vista los 
objetivos de la UDI, “hemos estimado 
importante hacer algunas precisiones”. 
La primera es plantear “la creciente

preocupación ante el país por el desen
frenado anticipo de una carrera presi
dencial para cuya elección falta aún 
más de un año".

“Las nefastas consecuencias de es
ta anticipación por postularse como 
candidato [¡residencial lo más pronto 
posible, ya las conoce el país”, agregó.

Dijo que el apresuramiento “ha 
traído, por una parte, incidentes que 
han sido de lamentar y que han afec
tado liderazgos políticos y credibilida
des y, por otra parte —y lo que es más 
grave— en la circunstancia de que las 
autoridades de gobierno sigan más pre
ocupadas de problemas políticos que 
resultan secundarios frente a la dra
mática urgencia de solución que exigen 
los problemas reales de las personas”.

Diputados de RN y UDI:

Piden Ley 
Para Reajuste 
De Pensiones
• Víctor Pérez Varela yl 

Jaime Orpis, señalaronl 
que la materia es hoyl 
discrecional de la au-l 
toridad. 9
VALPARAISO.— Los diputados!

de la UDI Víctor Pérez Varela y Jaime! 
Orpis, insistieron en la necesidad que! 
se dé una solución legal, definitiva y! 
permanente a la reajustábilidad de las! 
pensiones y que no sea una medida dis! 
crecional de la autoridad, como califi ! 
carón el anuncio hecho por los Minis-1 
tros de Hacienda, Alejandro Foxley, yl 
del Trabajo, René Cortázar, de la reso-| 
lución del gobierno de anticipar paral 
diciembre próximo el pago del reajuste! 
a los pensionados, por la inflación acu-I 
mulada que resulte desde noviembnrel 
de 1991 hasta octubre del presente año. I

Los citados parlamentarios criti-1 
carón a los ministros Foxley y CortázarI 
y a los parlamentarios de la Concerta-1 
ción que hicieron el anuncio, “apare-l 
ciendo muy preocupados de los proble-1 
mas reales de las personas, lo que no es I 
tan así”. I

Añadieron que el 8 de julio pasadol 
habían presentado a la Cámara, junto a I 
los diputados Carlos Recondo y Juanl 
Antonio Coloma, de la UDI, y Ramón I 
Elizalde, de la DC, un proyecto del 
acuerdo para requerir al Presidente del 
la República para que modificara el ar-| 
tículo 14 del Decreto Ley 2.448 y el ar-l 
tículo 2 del Decreto Ley 2.447, con el I 
objeto que las pensiones se reajustaran I 
cuando la inflación llegase a un 15 % o 
al menos una vez al año cuando la infla-1 
ción para dicho período no alcance esa 
cifra, en cuyo caso tales pensiones se 
incrementarían en la misma propor
ción de la inflación.

El diputado Federico Ringeling 
(RN) señaló que el gobierno debería 
torgar un reajuste del 15% este año a 
los jubilados y no anticiparles en di
ciembre sólo el IPC del año y cancelar
les el porcentaje restante en un par de 
meses más.



Frei: potenciarán 
candidato único
‘El tema de definir un candidato no fes tema de ayer 

o de hoy, es muy anterior a las definiciones y a los 
conflictos que ha habido en otros partidos, especial
mente en la derecha. En definitiva, esas cosas se van 
a solucionar; ellos ván a tener su candidato y lo van a 
potenciar lo necesario para llegár a un bufert píe a la 
elección del 93”. ' '

Así lo expresó áyer fel Senador y presidente de la 
Democracia Cristiana (DC), Eduardo Freí. '

Hablando con los periodistas prfevlameñfé a la 
entrega del libro “Hacia un desarrollo solidarlo para 
superar la pobreza en Chile", en el centro cultural de 
la UC, agradeció los juicios del dentista político Oscar 
Godoy, quien puntualizó que Freí és el más probable 
candidato de la Concertadón para 1993.

Consultado si lo que está ocurriendo en ía derecha 
haría más factible que la Concertadón lleve dos cándi- 
datos^Jhdicó que “la derecha tiene qüe defihtr SU can
didato y en el próximo tiempo veremos. Falta rtiás dé; 
un ano, para qué seguimos naciendo lucübracióhés". ■.

Ante Ja pregunta oe si la derecha llevaba dos candi
datos la Concertadón podría_hacer lo mismo, respon
dió que la definición de la Concertadón es indepen-

Insistió en que la Concertadón “debe llevar un can
didato presidencial y no dos, por el bien del país”.

Respecto a la candidatura de Ricardo Lagos señaló 
que en la Concertadón “los socialistas han jugado un 
rol muy fundamental y ellos están absolutamente legi
timados en la sociedad chilena”.

3232 0$



El dirigente comentó juicios del dentista político Oscar Godoy

Freí dijo que socialismo ya está legitimado

o w

C
omo una expresión de lo 
que es la realidad políti
ca chilena interpretó el 
presidente de la De
mocracia Cristiana, Eduardo Freí, 

el análisis del director del Instituto 
de Ciencias Políticas de la Univer
sidad Católica, Oscar Godoy, se
gún el cual Freí será el más pro
bable candidato presidencial de la 
Concertación.

—Conozco a Oscar Godoy. 
Trabajé con él en el Comité por 
las Elecciones Libres. Es una per
sona de gran relevancia y debo 
agradecerle sus palabras, porque 
de una u otra manera representan 
una visión de lo que es la realidad 
política chilena—, afirmó Frei.

En declaraciones efectuadas 
minutos antes del lanzamiento del 
libro Hacia un Desarrollo Solida
rio para Superar la Pobreza en 
Chile —que incluye las exposi
ciones y conclusiones de un semi
nario que sobre el tema hizo la 
DC—, Frei dijo, sin embargo, 
que “más que comentar sus opi
niones, lo fundamental es darle 
continuidad y profundización a 
esta etapa de la vida política del 
país”.

Consultado sobre si cree que 
efectivamente la candidatura de 
Lagos se levantó para legitimar a 
la izquierda, Frei señaló que los 
socialistas —al igual que la DC— 
han jugado un rol fundamental y 
que, por lo tanto, “ellos están ab
solutamente legitimados en la so
ciedad chilena y pueden aspirar a 
todos los cargos que se eligen por 
representación popular”.

—Ahora, en definitiva, como 
partido hemos planteado la nece
sidad de una gran unidad, y por 
eso vamos a luchar—, precisó.

En la oportunidad, el presiden
te DC dijo que es muy apresurado 
asegurar que en caso de que la de
recha lleve dos candidaturas, la 
Concertación hará lo mismo. “La 

Junto con insistir 
en un candidato 

único, Frei dijo que 
los socialistas —al 

igual que su 
partido— están 

legitimados en la 
sociedad, y pueden 
aspirar a todos los 
cargos de elección 

popular.

El presidente de la DC firmó 
autógrafos ai término dei 

lanzamiento del libro sobre la 
pobreza.

“La pobreza afecta a la familia”
Con la presencia del 

presidente de la Democracia 
Cristiana, Eduardo Frei, y de 
intelectuales de distintas 
corrientes políticas, esa 
colectividad dio a conocer las 
conclusiones del seminario 
sobre la pobreza que realizó 
los días 21 y 22 de agosto 
pasado. Tanto las 
conclusiones como las 
exposiciones realizadas en 
aquella oportunidad 
quedaron condensadas en el 
libro Hacia un Desarrollo 
Solidario para Superar la 
Pobreza en Chile, que fue 
presentado ayer en el Centro 
de Extensión Cultural de la 
Universidad Católica.

En lo que fue la

intervención central de la 
presentación, Eduardo Frei 
destacó que “el ataque a la 
pobreza, apropiadamente 
diseñado y dotado del 
necesario acuerdo social y 
político, constituye una base 
para afianzar el crecimiento y 
la democracia.
Fundamentalmente, el ataque 
a la pobreza debe hacerse 
impulsando el desarrollo y no 
sacrificándolo”.

Como medidas para 
superar esa situación, Frei 
mencionó la educación y la 
necesidad de dotar a quienes 
viven la realidad de la 
pobreza de los instrumentos 
para salir de ella.

Añadió que.es en la familia 
donde repercute finalmente el 
problema de la pobreza, 
precisando que el desempleo, 
los bajos salarios, la realidad 
de los allegados y la falta de 
un acceso equitativo a la 
educación entre otros, 
“terminan finalmente por 
afectar a la familia”.

—La pobreza y la familia 
son realidad que están 
relacionadas entre sí. Los 
invito a reflexionar sobre ello. 
Los invito a que el desarrollo 
solidario sea un instrumento 
efectivo para superar la 
pobreza, a la vez que 
contribuya al fortalecimiento 
de la familia—, dijo. 

definición de la Concertación es 
independiente de lo que suceda 
con la derecha”, señaló.

Añadió que la decisión de pre
sentar un solo candidato fue 
adoptada con anterioridad a los 
conflictos en la oposición, al tiem
po que dijo que la derecha tendrá 
un candidato único, para llegar 
“en un buen pie” a las elecciones 
de 1993.

Insistió en que “por el bien del 
país”, la coalición debe presentar 
un solo candidato y no dos. “Lo 
hemos dicho y reiterado una y mil 
veces”, indicó.

Reforma electoral

En cuanto a la aprobación, en 
la Cámara de Diputados, de la re
forma electoral, Frei expresó su 
confianza en que los senadores de 
derecha reconsideren su posición 
frente a la misma, “porque es un 
sistema que es injusto y puede ge
nerar distorsiones en todos los 
sectores políticos”.

Afirmó que no sostendrán con
versaciones “especiales” con los 
representantes de la oposición pa
ra lograr la aprobación de la re
forma en el Senado, aunque dijo 
que sería bueno que éstos cam
biaran su posición, “para no pro
vocar tensiones innecesarias el 
próximo año”.

—Con ese sistema, un partido 
con el 28 ó 29 por ciento se puede 
quedar sin representantes y eso es 
malo para la democracia. Sería 
bueno estudiar el tema sin pasión 
y sin ideologismos—, precisó.

En parte de sus declaraciones, 
el presidente de la DC se mostró 
partidario de la modernización 
del Estado, aunque dijo que no es 
el tiempo para discutir si se debe 
reducir el número de ministerios, 
tal cual lo planteó ayer Renova
ción Nacional.



Entre 75 y 80 correspönden a la DC; al PS, 24, y al PPD, 21

Concertación tendra unos
150 consejeros regionales
CLAUDIA ALAMO /Santiago

C
erca de 150conseje- 
ros de los 244 a ele
gir (es decir, el 63 
por ciento) obtendrá 
la Concertación en 
la constitución de los 
Consejos Regionales. En ese 

cuadro, según los cálculos que 
han hecho los partidos de la 
coalición oficialista, entre 75 
y 80 corresponden a la Demo
cracia Cristiana; 24 al Partido 
Socialista y 21 al PPD.

Noobstante, aún queda por 
determinar el resultado que 
arrojará el cruce de variables 
que puede provocar el caso de 
los concejales municipales que 
rompieron el protocolo y cuyo 
comportamiento electoral no Dirigentes de la Concertación mantienen permanentes y sistemáticas reuniones con el fin de 
es previsible. Así como tam- afinar detalles sobre el tema de los consejeros regionales. En la foto, aparecen Juan Manuel 
bién los casos de concejales Parra, (MAPU), Gutenberg Martínez (DC) Ricardo Núñez (PS); Mario Papi (SD) y Hernán 
independientes o de otros Errázuriz (PAC).

partidos que puedan votar 
cruzado.

Los partidos de la alianza 
resolvieron en esta ocasión no 
llegar a un pacto político si
milar al Protocolo aplicado en 
la elección de alcaldes.

Tal como lo anunció LA 
NACION, los dirigentes se
llaron un acuerdo básico para 
constituir una lista provincia 
por provincia de todos loscan- 
didatos de 1 a Concertación “de 
manera de no dispersar votos”. 
Ello, bajo la premisa de que 
cada partido presentará sus 
propios candidatos a conseje
ros considerando cuántos 
puede elegir de acuerdo con la 
votación que tiene en cada una 
de las provincias.

Según explicó el vicepre
sidente del PPD, Guillermo 
del Valle, uno de los encarga
dos de conversar el tema con 
los demás partidos de la Con
certación, “aquí no se va a 
generar una dinámica de ne

gociaciones que obliguen a que 
con los votos del partido X se 
elija al consejero de otro par
tido”.

-¿Este nuevo acuerdo 
responde a los problemas 
que suscitó el protocolo?

-Se debe, por una parte, a 
que es una elección de natura
leza distinta por lo tanto hemos 
concordado respetar e incen
tivar el carácter político-téc
nico de esta función y no sólo 
de representación política. Y 
la segunda razón es que, 
efectivamente, creo que de
trás de eso hay una evaluación 
divergente en la Concertación 
en relación a los niveles de 
aplicación del protocolo y a la 
capacidad que tiene cada par
tido para cumplir los acuer
dos. Obviamente que eso está 
presente.

Del Valle explicó también 
que en este nuevo acuerdo no 
rige la lógica de la proporcio
nalidad. “Los consejeros que 

vamos a elegir no van a ser 
producto de una proporciona
lidad mecánica de acuerdo a la 
votación que obtuvo cada 
partido en la elección munici
pal. Al no haber un pacto como 
el protocolo, nadie va a estar 
pidiéndole cupos a otros parti
dos para respetar la proporcio
nal idad, sino que nos vamos a 
batir con nuestra propia fuer
za”.

Añadió que “más que or
denar y disciplinar política
mente, desde una lógica cen
tralista, el tipo de votación”, el 
pilar dominanteen esta elec
ción es la fuerza propia de 
cada actor político y la capa
cidad que tenga de generar 
acuerdos locales.

ACUERDO BILATERAL
Según explicó Mahmud 

Aleuy, representante del PS 
en la mesa de conversaciones 
de la coalición, hay un acuer
do bilateral de apoyo mutuo 

entre el PS y el PPD en fun
ción de maximizar la repre
sentación de ambas fuerzas 
dentro de los consejos regio
nales. Precisó que el sistema 
de apoyo se dará, según cál
culos parciales, en cinco re
giones del país: en la Sépti
ma, Novena, Undécima, 
Duodécima y en lá Región 
Metropolitana.

En tanto la Democracia 
Cristiana está abocada de lle
no a la calificación de sus 
candidatos. Según precisó el 
subsecretario nacional de ese 
partido, Alex Figueroa tal 
proceso culminará hoy en la 
tarde.

Respecto a cuáles son los 
criterios que pesan en la de
signación de los candidatos 
Figueroa indicó que básica
mente se busca idoneidad téc
nica y profesional y el haber 
realizado actividades rele
vantes en el plano gremial, 
político o laboral en la zona.



Frei rechaza 
juicios de 
Allamand
PUERTO OCTAY

(Tito Geiser).- El even
tual precandidato presi
dencial de la DC, sena
dor Eduardo Frei. ase- , 
guró aquí que él no pier
de la calma ante los va
ticinios de Andrés Alla
mand en el sentido de 
que en los próximos co
micios presidenciales se 
repetirá el resultado de 
1970; es decir, primero 
un socialista, segundo la 
centroderecha y tercero 
la Democracia Cristiana.

Eduardo Frei llegó el 
viernes con el fin de reu
nirse con los concejales y 
dirigentes provinciales 
de su colectividad.

En respuesta a lo ex
presado por Allamand, 
recordó que, cuando co
menzó la campaña mu
nicipal, “dijimos que los 
sectores de oposición no 
eran una real alternativa 
de gobierno, y eso es al
go que se ha ido visuali
zando y el país se ha ido 
dando cuenta de esa rea
lidad; por lo tanto, no
sotros seguimos con 
nuestro itinerario y pro
yecto”.

—¿Qué le parece el 
hecho de que Lagos suba 
en las encuestas y que ya 
esté en campaña?

—Nosotros hemos 
mantenido nuestro iti
nerario acordado en julio 
del año pasado, y diji
mos que íbamos a definir 
nuestra opción presiden
cial en el primer trimes
tre del 93.

—¿Les preocupa La
gos?

—Sabemos que Ricar
do es un candidato im
portante dentro del con
glomerado, pero noso
tros no hemos cambiado 
nuestro itinerario. Lo de
finimos hace un año y 
medio y lo vamos a man
tener. Por ahora vamos a 
seguir trabajando por lo 
que hemos dicho siem
pre: un candidato único.



Participaron ayer en primera Jornada de Diálogo Programático de la Concertación

Boeninger y Correa llaman a Concertación 
a resguardar continuidad de la actual obra

H.C

L
a necesidad de que el 
nuevo programa de la 
Concertación sea la 
“continuidad” del ac
tual, fue el hilo conductor de las 

exposiciones que realizaron ayer 
los ministros Edgardo Boeninger y 
Enrique Correa, ante representan
tes de la coalición oficialista en el 
primer encuentro de las Jomadas 
de diálogo programático que ésta 

^«endrá con los ministros de Es- 
^rao.

La sede “permanente” de estos 
encuentros será el edificio Diego 
Portales, lugar hasta el cual con
currieron dirigentes de la Concer
tación, representantes de los 
equipos técnicos de cada una de 
las colectividades, dirigentes so
ciales y los miembros de la comi
sión de programa de la alianza de 
gobierno, organizadores de las 
jomadas.

Luego de las palabras iniciales 
del presidente del Partido Por la 
Democracia, Sergio Bitar, quien 
esbozó los objetivos básicos de las 
jomadas, hizo uso de la palabra el 
ministro Edgardo Boeninger. Es- 

junto con destacar que el pró- 
10 programa de gobierno debe 
sumir” los logros de la actual 
ninistración, subrayó que nin- 

de los precandidatos presi- 
mciales de la Concertación 

sde realizar sus propuestas en 
tira del gobierno (ver re- 
idro).
Por su parte, el ministro Enri- 
• Correa junto con hacer de la 
>demidad el eje central de su 
josición, dijo que el trabajo 
^gramático de la Concertación 
>e estar centrado en la conti- 
idad de la labor que ha de- 
Tollado el gobierno, evitando 
ometer al país a la creatividad 
limites”.

También señaló que se debe es- 
alerta ante dos riesgos que es- 

án “permanentemente en los 
.neos de nuestro trabajo 
ogramático: la falta de imagi- 
ción tecnocrática y, perdónen- 
: lo obvio, el exceso de imagina- 
m más allá de lo prudente y de 
real”.
Según Correa, si no es realista 
próximo programa de gobierno 
convertiría “en todo aquello 

e nosotros no pudimos hacer o 
quisimos acceder, y terminaría 

ndo una suma de todas las de- 
mdas y soluciones para el día 
uiente de llegar al gobierno”. 
Todo lo anterior, se traduciría 
a juicio del secretario de Esta- 
— en que la credibilidad en las 
líticas públicas, que ha ganado 
gobierno, se perdería. “Ello 

ede ocurrir si nos dejamos lle- 
r por visiones miopes”, acotó. 
En parte de su exposición, 
>rrea esbozó algunas considera- 
mes que se deben tomar en 
enta a la hora de elaborar el 
levo programa.

■ogresismo y desarrollo

En primer término, dijo que lo 
iportante es avanzar hacia la 

modernidad y el desarrollo, con- 
ceptualizando lo anterior como 
un país con crecimiento estable, 
con oportunidades de ascenso y 
oportunidades a las personas, con 
un marco de libertad en todos los 
terrenos, con un Estado cada vez 
más concentrado en su roinorma-

Edgardo 
Boeninger y 
Enrique Correa 
fueron los 
expositores en 
el primer 
encuentro sobre 
programa de 
gobierno que 
realiza la 
Concertación.

tivo y regulador, con una econo
mía predominantemente privada 
e internacionalizada y con espa
cios cada vez más consistentes pa
ra la autonomía de las personas.

—Hacia allá vamos. Ese es, 
creo, el horizonte que debemos 
seguir ofreciendo al país—, preci
só.

También mencionó que un 
programa de gobierno, no sólo 
debe ser moderno, democrático, 
sino también progresista, enten

Boeninger pide acentuar la equidad
los jóvenes a trabajar en el aparato estatal, 
aunque reconoció los bajos sueldos del sector.

El secretario de Estado indicó que la 
reducción del periodo presidencial debe ser 
abordado como un problema de Estado y no 
como “un cálculo político”, mostrándose 
partidario de que el tema sea abordado antes de 
la finalización del mandato del Presidente 
Patricio Aylwin.

Respecto de la reforma electoral, precisó que 
será difícil obtener dicha reforma en el Senado, 
“por lo que las elecciones presidenciales y 
parlamentarias deberán ser enfrentadas con el 
actual sistema electoral”.

Próximas jomadas

Las Jomadas de diálogo democrático, conti
nuarán el próximo viernes —en el Diego Porta
les— con la intervención de los ministros de Pla
nificación, Sergio Molina; de Educación, Jorge 
Arrate; de Transportes, Jorge Molina; de Salud, 
Jorge Jiménez, y de Vivienda, Alberto Etchega- 
ray.

El viernes 6 de noviembre, concurrirán los 
secretarios de Estado Alejandro Foxley, de Ha
cienda; Jorge Marshall, de Economía, y Rene 
Cortázar, de Trabajo.

Por último, el viernes 13 de noviembre ex
pondrán Carlos Hurtado, de Obras Públicas; Ger
mán Molina, de Transportes, y Luis Alvarado, de 
Bienes Nacionales.

En una extensa exposición, el ministro 
secretario general de la Presidencia, Edgardo 
Boeninger, afirmó que ninguno de los 
precandidatos a la Presidencia de la República 
de la Concertación deben realizar sus 
propuestas programáticas en contra de la labor 
que ha realizado el gobierno, al reafirmar la 
necesidad de que la propuesta programática de 
la coalición sea una “continuidad” de lo 
realizado por la actual administración.

Boeninger precisó que “no se puede sino 
asumir la realización del gobierno”, y que la 
adhesión ciudadana “dependerá de la calidad 
de nuestras ideas”, que se deben expresar en el 
futuro programa de gobierno.

En la oportunidad, el secretario de Estado 
destacó la necesidad de acentuar el crecimiento 
y asegurar la equidad y el acceso equitativo de 
toda la gente al mismo.

También habló de la necesidad de fortalecer 
la educación y dar énfasis al medio ambiente, al 
desarrollo urbano, a los pueblos indígenas y al 
combate contra la pobreza, en el ámbito 
económico.

Señaló que en lo que va de la administración 
Aylwin no se han excluido soluciones a los 
problemas sociales, porque los resultados 
concretos de las políticas aplicadas tendrán 
resultado en los próximos años.“Todo está 
proyectado”, dijo.

En su exposición, expresó que la gestión 
pública debe ser dignificada, comprometiendo a

diendo por ello la búsqueda de so
luciones rápidas, eficientes y es
tables para los problemas del con
junto de los chilenos, “que impul
san la modernización de la so
ciedad”.

Añadió que las soluciones 
“incluyentes” del conjunto de la 

ciudadanía “marca” la diferencia 
con los sectores conservadores, y 
que la eficiencia y estabilidad ha
cen lo mismo con los sectores iz
quierdistas tradicionales.

Luego de precisar que la dife
rencia entre progresistas y conser
vadores ha dejado de lado las tra
dicionales dicotomías entre 
centro, izquierda y derecha, 
Correa dijo que para alcanzar la 
modernidad del país, es necesario 
un gran acuerdo nacional.

—Enfrentarse al problema del 
desarrollo, tiene un nombre: 
enfrentar el tema de la pobreza y 
las desigualdades. Así como en su 
momento requerimos de un gran 
acuerdo nacional para la de
mocracia, requerimos de un gran 
acuerdo nacional para el de
sarrollo. De ahí que el próximo 
gobierno de la Concertación no 
puede perder el rasgo de nacional 
que ha tenido este gobierno—, 
subrayó.

“Priorizar la educación”
Si bien no formó parte de lo 

ministros expositores, el titular d 
Defensa, Patricio Rojas, plante« 
algunas materias que deberían se 
consideradas a la hora de elabora 
el programa.

Explicó que los éxitos económi 
eos logrados por el gobierno “e 
todavía muy breve como para po 
der tener repercusión en los nive
les medios y bajos de la sociedad” 
y que, por lo tanto, se necesita un 
apoyo de continuidad para asegu
rar esos beneficios.

—Intentar otras fórmulas de ti
po económico o programático, 
sin duda alguna tendría el riesgo 
de caer en un ciclo corto que se ve 
interrumpido—, precisó.

En segundo término, Rojas, 
mencionó la necesidad de huma
nizar el desarrollo del país y, en 
especial, dejar en claro que el 
“factor educacional” es funda
mental para el desarrollo. “Es en 
la educación donde se juega el 
destino de una Nación para el año 
dos mil. Mucho más que en la do
tación de recursos naturales o 
ventajas comparativas de esos re
cursos naturales ”, acotó.

También señaló que no es posi
tivo aplicar en el país modelos 
económicos exitosos de otros 
países, porque tienen diferencias 
con el desarrollo futuro y la expe
riencia histórica de esas naciones.

En último término, Rojas afir
mó que en la lucha contra la 
pobreza se debe “hacer carne” en 
la sociedad chilena de que su re
ducción requiere del aporte del 
conjunto de la ciudadanía y no 
sólo del Estado.

—Se necesita un gran compro
miso social, fundamentalmente 
de todos los estratos y no sólo del 
gobierno y de los trabajadores, si
no fundamentalmente del empre- 
sariado y del sector privado. Ello 
se expresa, en otros países, en el 
aporte de los empresarios a la 
educación, en programas deporti
vos y medidas de preservación del 
medio ambiente—, indicó.

Al término de la exposición df 
Patricio Rojas, tanto Edgardc 
Boeninger como Enrique Correa 
respondieron las preguntas que le 
hicieron los concurrentes a la pri 
mera Jomada de Diálogo Progra



Inieló jornadas de análisis de programa para gobierno futuro

CLAUDIA IGLESIAS/Santiago

I
a necesidad de que el 
programa de la Con
certación para el próxi
mo gobierno sea conti- 
an- nuadoryprofúndizador 
de las tareas que que
daron pendientes del actual fue 

el tópico y recomendación de 
las intervenciones de los mi
nistros de la Secretaría Gene
ral de Gobierno y General de 
1 a Presidenci a, Enrique Correa 
y Edgardo Boeninger, respec
tivamente, en el encuentro 
realizado ayer con las comi
siones técnicas de la Concer
taron que comienzan a estu- 
dia^fcfuturo programa.

cKeunión se efectuó en el 
edificio Diego Portales y par
ticiparon representantes y 
técnicos de todos los partidos 
de la Concertación. La apertu-
ra estuvo a cargo del presiden
te del PPD, Sergio Bitar, quien 
pl anteó como desaf ío fu turo 1 a 
necesidad de reformar el ré
gimen presidencial de gobier
no.

La idea de estos encuen
tros es que las comisiones 
técnico programáticas inicien 
su labor reuniéndose con dis
tintos ministros, de manera de 
recibir de ellos su visión y 
evaluación sobre lo que ha sido 
la gestión de gobierno, lo 
cumplido y lo no cumplido y 
lo que debería, a su Juicio; 
contemplar el nuevo progra
ma del conglomerado.

El ministro Boeninger 
planteó que un programa con-

Los ministros Enrique Correa y Edgardo Boeninger, junto al presidente del PPD, Sergio Bitar, durante la jomada de las 
comisiones político-técnicas de la Concertación.

certacionista “no puede sino 
asumir en plenitud las realiza
ciones y las limitaciones” del 
actual gobierno y que las 
candidaturas que se planteen 
alejándose de la actual admi
nistración o en contra de ella 
no prosperarán, ya que el 
electorado tiene una buena 
percepción de sus logros.

También dijo que el pro
grama debe buscar una triple 
conciliación entre democra
cia, crecimientos y equidad 
así como persistir en la bús
queda de consensos en vez de 
plantearse tareas “en contra” 

de alguien. Agregó que hay 
en la Concertación quienes 
sienten que el gobierno ac
tual ha sido de transición y 
que la plena democracia em
pieza recién el ’94. Explicó 
que debe tenerse en cuenta 
que hay tareas de la transi
ción que continúan y “deben 
llevarse adelante so riesgo de 
volver atrás en lo adelantado 
generando inestabilidad po
lítica”.

Enrique Correa, a su vez, 
señaló que el programa debe
ría tener un “coraje” conti- 
nuista así como un sello mo- 

demizador. La modernidad, 
no obstante, señaló, no puede 
ser de una creatividad sin lí
mites, sino que hay que ga
rantizar la estabilidad. Expli
có también que el progresis
mo de 1 a Concert ación, a dife- 
rencia del de la derecha, debe 
ser incluyente y no excluyen- 
te.

Aclaró que “ser progresis
ta no es ser estatista, como 
alguna vez se dio. Mantener 
el mismo izquierdismo de 
antes es ser conservador. El 
estatismo no es la solución de 
la pobreza sino que es una 

demanda decúpulascorpora- 
tivas”.

También intervino en el 
encuentro el ministro de De
fensa, Patricio Rojas, quien 
señaló que en cuatro años los 
éxitos económicos del go
bierno no han alcanzado a 
reflejarse en los sectores más 
desposeídos.

Después del encuentro de 
ayer, el viernes próximo se 
realizará el siguiente en el mis
mo recinto y con la asistencia 
de los ministros del área social 
como Salud, Vivienda, Edu
cación y Planificación.
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Frei calificó de escaramuza
la encuesta que lo coloca 

como ganador frente a Lagos
Sólo como una escaramuza de la campaña 

calificó el presidente del Partido Demócrata 
Cristiano, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, la 
encuesta atribuida a la Secretaría General 
de Gobierno en que le otorga cinco puntos 
de ventaja sobre el precandidato Ricardo 
Lagos.

La encuesta, que ha sido rechazada con 
mucha dureza por dirigentes de la DC, le 
otorga a Frei un 31,3 por ciento de las pre
ferencias y a Lagos un 26,3, con lo cual se 
acorta ostensiblemente la distancia entre los 
dos precandidatos. Frei señaló que no tenía 
una información acabada sobre el particular 
“pero yo diría que estas encuestas son esca
ramuzas de la campaña. Siempre he dicho 
que las encuestas son elementos de trabajo, 
un instrumento importante para ver la 
orientación de la opinión pública, una foto
grafía del momento. Pero esto de tirar 

encuestas -insistió- son escaramuzas de una 
larga campaña electoral. Yo estoy muy tran
quilo. Uno sale por unos días de Santiago y 
se ponen muy nerviosos, queda tanto cami
no por recorrer aún”.

Agregó que sólo tenía el antecedente res
pecto a este tema del desmentido hecho por 
el Ministro Secretario General de Gobierno, 
Enrique Correa, en que afirma que no son 
los autores de la polémica encuesta.

No impondremos nombre
Al referirse a la nominación de candida

tos a presidente de la Concertación, insistió 
el senador Frei en un candidato único, un 
programa común y un acuerdo parlamenta
rio.

Afirmó que la Democracia Cristiana no 
impondrá ningún nombre, indicando que 
nunca ha planteado una postulación desde 
el punto de vista particular.
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PARA ELEGIR CANDIDATO DE LA CONCERTACION: 

Freí Rechaza la Idea 
De Elección Primaria
• Secretario nacional del PDC, Genaro Amagada, re

nunció temporalmente a funciones administrativas.
PUERTO MONTT (Moyra Holzap- 

fel).— Eduardo Frei descartó la posi
bilidad planteada por Ricardo Lagos 
respecto de una elección primaria de 
los simpatizantes y militantes de la 
Concertación para elegir el único can
didato presidencial de esa fuerza polí
tica antes de diciembre.

Argumentó que “es difícil que 
sea antes de ese mes, porque en el caso 
de la Democracia Cristiana la elección 
de convencionales es el 13 de diciem
bre y, en ningún momento, dentro de 
las conversaciones que hemos tenido 
con los partidos de la Concertación, se 
ha dicho que vamos a definir el proce
dimiento de elección del candidato en 
diciembre”.

Recordó el presidente DC que la se
mana pasada en una reunión de parti
dos de la Concertación, se creó una co
misión de trabajo para que haga pro
puestas concretas respecto de los sis
temas que se van a aprobar en defini
tiva para elegir al candidato de la Con
certación, sobre el cual los distintos 
sectores tendrán que hacer sus plan
teamientos, dijo.

Frei volvió a repetir el espíritu 
concertacionista de su partido al seña
lar que el “problema básico, indepen
diente del sistema de elección, es man
tener la unidad de la Concertación; por 
lo tanto, nosotros esperamos hacer to
dos los esfuerzos necesarios para llevar 
un candidato único”, recalcó.

Según informó el senador Frei “en 
eso estamos trabajando” y por ello, 
ayer en la mañana, dijo, se inició la se
gunda fase del trabajo programático en 
el marco de la Concertación, que a tra
vés de cuatro reuniones a lo largo de 
este mes se definirá con las distintas 

áreas ministeriales, las bases progra
máticas que vamos a presentar al país”.

También informó que, antenoche, 
fue aprobado el reglamento de la con
vención y el procedimiento completo 
ya está aprobado por el partido.

DELEGA FACULTADES

El Secretario Nacional de la De
mocracia Cristiana, Genaro Amagada, 
dijo ayer que debido al hecho que tra
bajará apoyando la precandidatura 
presidencial de Eduardo Frei en la 
elección de convencionales, y con el 
propósito de dar mayor transparencia e 
imparcialidad a dicho proceso, dele
gará sus funciones administrativas en 
el subsecretario nacional Alex Figue
roa, mientras dure la campaña interna.

Así lo informó el dirigente, al dar 
cuenta de la carta que envió al presiden
te del PDC Eduardo Frei, en la cual 
plantea que además de las tareas políti
cas, de la secretaría nacional dependen 
áreas y servicios del partido que no sólo 
deben ser manejados con imparcialidad, 
sino que además deben estar protegidas 
de la sospecha o crítica apasionada y sin 
fundamento que suele ser común en pe
ríodos de lucha electoral.

Por tal motivo, Amagada solicitó a 
la mesa directiva del PDC que el ma
nejo de los recursos administrativos del 
partido, el Registro Nacional de Militan
tes, la División Electoral, y otros que de
ben estar a disposición de los precandi
datos presidenciales con entera impar
cialidad, queden radicados por el perío
do que dure la campaña interna en el 
subsecretario nacional Alex Figueroa.



Consultora «Plan S.A.» hizo 
el polémico sondeo político
Se realizó en Santiago, entre el 29 de septiembre y el 9 de 
octubre, sobre preferencias presidenciales.

“Es política general de 
«Plan S.A.» no dar a conocer 
los resultados de sus estudios, 
ni el nombre de sus clientes. 
Pero ante informaciones de 
prensa atribuyendo esta en
cuesta a instancias guberna
mentales, nos vemos en la 
obligación de aclarar que ello 
no es efectivo”. Este es uno 
de los párrafos de la declara
ción que emitió ayer la em
presa consultora en marke

ting y opinión pública 
■Plan», que realizó un sondeo 
sobre preferencias presiden
ciales. La nota sale al paso de 
versiones que dicen que en las 
páginas del cuadernillo con 
resultados entregado por 
«Plan» figuraría el membrete 
de la Secretaría General de 
Gobierno.

La declaración la entregó 
la Secretaría de Comunica
ción y Cultura, y estaba fir
mada por el gerente general 
de la firma «Plan S.A.», Jorge 
Cucurella.

“La encuesta comentada 
fue realizada por nuestra em
presa entre el 29 de septiem
bre y el 9 de octubre, sobre 
una muestra de 700 casos en 
el Gran Santiago”, precisa el 
documento.

Añade que “aparte de pre
guntas sobre intención de vo
tos (abierta y cerrada), la en
cuesta aludida indagó tam
bién sobre el candidato al que 
se le asigna mayores posibi

lidades de ser electo Presiden
te, sobre el candidato prefe
rido de la oposición, sobre las 
opiniones frente a la posibi
lidad de que la Concertación 
lleve dos candidatos, entre 
otras materias. No es serio sa
car conclusiones de este es
tudio sin considerar el con
junto de la información que 
éste entrega”.

Según pudo averiguar LAS 
ULTIMAS NOTICIAS, Jor
ge Cucurella trabaja en la em
presa «Time S.A.» (que no 
tiene relación con «Time Me
dia», la cual hace estudios de 
rating televisivo), una con
sultora especialista en inves
tigaciones de mercado. Allí 
desempeña el cargo de ge
rente de desarrollo. Una 
persona que labora en el lu
gar refirió que no conocía la 
existencia de «Plan». Eje
cutivos ligados a compañías 
de este tipo también expre
saron su extrañeza y mani
festaron que era la primera 
vez que escuchaban el nom
bre ae «Plan».

Al respecto, el Ministro 
Secretario General de Go
bierno, Enrique Correa, dijo 
que era una leyenda que en 
una de las hojas de la en
cuesta presidencial realiza
da por «Plan» aparezca el 
membrete de esa repartición 
del Ejecutivo. “Atengámo
nos a lo que hemos dicho; 
es decir, que el Ministerio 

no ha mandado ejecutar esa 
encuesta, y no realizamos, 
ni realizaremos, encuestas 
sobre temas presidenciales”.

Añadió que no había po
dido conversar con el se
nador Ricardo Núñez, en 
cuyo poder estaba la en
cuesta.

PUERTO MONTE- El 
presidente del PDC, sena
dor Eduardo Freí, dijo que 
las encuestas “son un ins
trumento de trabajo, pero 
hay que analizar su meto
dología, área que cubren y 
otras consideraciones”.

El parlamentario se refi
rió a la encuesta sobre pre
ferencias presidenciales que 
se dio a conocer el viernes 
en la capital, aunque afirmó 
desconocer su origen y re
sultados.

“Son escaramuzas de 
campaña, y de esto vamos a 
ver mucho en el camino. 
Uno sale un par de días de 
Santiago pero parece que 
hay algunos que se ponen 
muy nerviosos. En todo ca
so, hay que mantener la cal
ma”, comentó. Previno: 
“Hay que mantener la cal
ma y la tranquilidad, ya que 
queda mucho camino por 
recorrer”.

Frei recordó que posee un 
itinerario, y que aun no se 
ha inscrito como candidato 
presidencial.

El ministro 
Enrique Correa 
dijo que es una 
“leyenda'' que 
en la encuesta 
aparezca el 
membrete de 
esa secretaría 
de Estado.

Aylwin: "Gobierno no realiza encuestas'
Presidente lo afirmó durante la breve visita que realizó a 
Vallenar.

VALLENAR (Por Julio Matus, enviado 
especial).- La aclaración de que el gobierno 
no efectúa encuestas sobre precandidaturas 
presidenciales efectuó, durante su breve vi
sita a esta ciudad, el Presidente de la Re
pública, Patricio Aylwin.

El Primer Mandatario, entre sus intensas 
actividades en esta ciudad de la Tercera Re
gión, respondió a la inquietud de los perio
distas que cubren su gira, ante la polémica 
surgida en por un sondeo de candidaturas 
que habría trascendido desde una depen
dencia de La Moneda.

El gobernante dijo que no sabía más del 
asunto que lo que leyó en los diarios, pero 
“les puedo asegurar que esa encuesta no ha 
sido hecha por el gobierno. Es la afirmación 
del Secretario General de Gobierno y es lo 
que yo sé, porque el gobierno no hace en
cuestas de ese tipo, sobre ese tipo de mate
rias”.

Informó que la última encuesta hecha por 
el Ministerio Secretaría de Gobierno se re
fería al tema de la salud y que se le entregó, 
en La Moneda, el miércoles en la tarde.

El Presidente Aylwin expresó que “no tie
ne ninguna base atribuirle al gobierno res
ponsabilidad en esa encuesta”.

Respecto de que algunas versiones dicen 
que el fax tiene sello de origen en el Minis
terio Secretaría General de la Presidencia, el 
Jefe del Estado recordó que salió el jueves a 
visitar la Cuarta y Tercera Regiones y ha
bría que preguntarle al titular de la cartera, 
Edgardo Boeninger. “Pero repito, el gobier
no no hace encuestas sobre ese tipo de ma
terias”, reafirmó.

El senador Ricardo Núñez (PS), quien 
concurrió junto con el Jefe del Estado a las 
actividades en Vallenar, aseguró que el ori
gen de esa encuesta va a ser investigado por 
los parlamentarios.

3 2 3 2 0 1



L- L?. ¿/

2.^ ft

Frei sólo a cinco puntos de Lagos
Encuesta realizada por la Secretaría General de Gobierno fue puesta en duda por los 
democratacristianos. El ex Ministro de Educación exteriorizó su satisfacción.

Polémica causó la filtra
ción de una encuesta hecha 
por la Secretaria General de 
Gobierno sobre los presi
denciables, aplicada a un 
universo de 700 personas y 
en la que coloca al senador 
Eduardo Frei en estrecho 
margen con el precandidato 
presidencial Ricardo Lagos. 
Un 31,3% contra un 26,3%.

Los primeros, los demó- 
cratacristianos, pusieron en 
duda de que la muestra hu
biese sido hecha por dicha 
secretaría. En cambio, La
gos y gente de su comando 
se mostraron plenamente 
satisfechos de *al resultado.

La encuesta, realizada el 
29 de septiembre, incluye 
dos preguntas. ¿Por qué 
candidato presidencial vo
taría si las elecciones fueran 
el próximo domingo? El re
sultado arrojó lo siguiente: 
Büchi, 3,9%; Francisco Ja
vier Errázuriz, 7,2%; Eduar
do Freí, 31,3%; Ricardo La
gos, 26,3%; Evelyn Matthei, 
5,1%; Gladys Marín, 2,2%; 
Anselmo Sule, 0,1%; José 
Piñera, 1,5%; Carlos Cáce- 
res, 0,7%; Gabriel Valdés, 
1,7%; Sergio Onofre Jarpa, 
2,1%; Sebastián Piñera,
1,4%; Andrés Allamand, 
0,2%; Fernando Léniz,
0,2%; Augusto Pinochet, 
0,7%; Andrés Zaldívar, 

0,2% y Alejandro Foxley, 
0,4%.

La otra consulta que se 
hizo es ¿por qué candidato 
votaría usted según la si
guiente lista? Büchi, 8,7%; 
Francisco Javier Errázuriz, 
8,1%; Eduardo Frei, 35,7%; 
Ricardo Lagos, 27,3%; 
Evelyn Matthei, 8,6%; 
Gladys Marín, 2,3% y An
selmo Sule, 0,4%.

Visiblemente molesto, el 
secretario nacional de la 
DC, Genaro Arriagada, pu
so en tela de juicio el origen 
de dicha encuesta, y precisó 
que no tenía conocimiento 
ae que la Secretaría general 
de gobierno hubiese hecho 
tal estudio.

“Este juego de las encues
tas más bien desacredita y, 
en consecuencia, espero que 
no sea un recurso que no
sotros vayamos a utilizar 
entre las candidaturas que 
legitima"'*r'tp compiten 

Correa desmintió encuesta
El Ministro Secretario General de Gobierno, Enrique 

Correa, desmintió que su cartera haya encargado una 
encuesta sobre los candidatos presidenciales. Dijo que 
desconocía el origen del documento, o si otra dependen
cia gubernamental ha ordenado una investigación de esa 
clase. “Esa información carece de veracidad. Nosotros 
no hemos encargado encuestas presidenciales ni pen
samos hacerlo”, aseguró.

dentro de la Concertación. 
La Democracia Cristiana, 
por lo menos, respetará ab
solutamente normas de 
«fair play» y de caballero
sidad en esta materia”.

—¿Pero a usted se le ve 
molesto?

—No. Quisiera averiguar 
que es lo que pasa con esto. 
Lo que encuentro lamenta
ble es que si nosotros te
nemos una competencia res
petuosa, como es la compe
tencia que la DC tiene con 
los precandidatos Lagos y 
Sule, me parecería muy ma
lo que del lado de una de es
tas precandidaturas se uti
lizara este mecanismo de 
encuestas no identificadas y 
atribuidas a organizaciones 
que no las reconocen. Esto 
es incorrecto.

Puntualizó que la candi
datura de Lagos" “nunca la 
hemos juzgado como una 

amenaza electoral a la De
mocracia Cristiana y en esta 
materia miramos esta com
petencia con la mayor tran
quilidad”.

En tanto, el precandidato 
presidencial del mundo so
cialista, Ricardo Lagos, re
cibió sonriente la noticia. 
“Yo diría que es normal que 
un candidato que se pone 
en campaña empiece a su
bir. Si no querría decir que 
las cosas están muy mal. 
¡Que quiere que le diga! Si 
eso es así, estoy satisfecho”.

Consultado a qué atri
buye esa preferencia hacia 
su persona, que lo coloca 
sólo a cinco puntos de Frei, 
respondió que el haber sido 
colaboradores, durante dos 
años y medio, del Presiden
te Aylwin “en una cartera 
que para algunos tenía al
gunos elementos de dificul
tad” y lo que hizo en el pa
sado para recuperar la de
mocracia. “Creo que esta
mos en los inicios de esto. Si 
hay respaldo me gustaría 
que éste se fuera consoli
dando a medida que vamos 
avanzando y creo que lo im
portante es tratar de plan
tear al país en una elección 
presidencial los temas que le 
interesan al país. Eso es lo 
que estamos tratando de ha
cer”.
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En Puerto Montt, hizo propuestas para asegurar descentralización 

Eduardo Frei llamó a fortalecer 
gobiernos comunales y regionales

En el marco de una 
gira de dos días por

Llanquihue, el 
presidente de la DC 

dijo que se debe 
asegurar la 

legitimidad, 
eficiencia y eficacia 
। de los gobiernos 
r regionales.
— na serie de propuestas
| I destinadas a fortalecer el

I proceso de descent rali-
zación, formuló ayer en 

Puerto Montt el presidente de la 
Democracia Cristiana, Eduardo 
Frei, en el marco de una gira de 
dos días que inició por la provin
cia de Llanquihue.

Al intervenir en la inauguración 
de un seminario provincial orga
nizado por la DC, el dirigente des
tacó la necesidad de reconocer la 
autonomía de las asociaciones in
termedias del país, entre ellas, los 
propios gobiernos comunales y 
regional, destacando los esfuerzos 
que en tal sentido ha realizado la 
actual administración.

Afirmó que el punto de partida 
de la transformación institucional 
y territorial del país, “es el forta
lecimiento de la comuna y su go
bierno”, que pasa por defender y 
promover el derecho a una mejor 
calidad de vida de los vecinos, así

como por contribuir al mejora
miento de la seguridad de los mis
mos.

También por la disminución de 
la pobreza y las disparidades so
ciales en las comunas y por la pro
moción de la cultura y la recre
ación entre sus habitantes.

Previo a detallar los aspectos 
que considera relevantes en el 
proceso de descentralización del 
país, Frei hizo un breve análisis 
del desarrollo regional. A su 
juicio, el desarrollo de las regiones 
durante estos dos años de gobier
no, refleja —salvo pocas excep
ciones— “la positiva situación 
económica del país”, cuyo creci
miento se ha manifestado en casi 

la totalidad de las regiones.
Ello se refleja, dijo Frei, en las 

inversiones en infraestructura so
cial y productiva por parte del 
sector público, “que ha ido pro- 
porcionalmente aumentando”, 
así como inversiones del sector 
privado relacionadas principal
mente con las actividades mine
ras, forestales y agrícolas.

En parte de su exposición, 
subrayó que con la instalación de 
los consejos regionales, se desen
cadenará un proceso de transfor
maciones de vasto alcance en la 
estructura del Estado chileno, el 
que, sin embargo, dependerá de la 
voluntad del gobierno central de

Un total de trece 
propuestas 
formuló Frei 
para consolidar 
el proceso de 
descentralizaci
ón.

avanzar y profundizar el proceso, 
de la integración del sector priva
do en él, y de la calidad de la ges
tión pública.

Propuestas

legal y material.
También mencionó la necesi-^B 

dad de buscar fórmulas de coor-^B 
dinación entre los niveles de deci-Bg 
sión regional, comunal y nacional^B 
que respete la especificidad de ca-^B 
da uno, pero en un marco de^B 
coherencia en las políticas genera-^B 
les. 3B

Otros aspectos a considerar, ^B 
tienen que ver con la identifica-^B 
ción y operación de instrumentos ^B 
para el financiamiento del de-H 
sarrollo regional, y el mejora-^B 
miento sustancial de la eficiencia ^B 
y eficacia de los programas contra ■ 
la pobreza a través de un sistema ■ 
más racionalizado de procedí-■ 
miemos, así como de una mejor ■ 
coordinación entre los programas M 
comunales y regionales. B

Frei señaló, además, la necesi-B 
dad de mejorar el financiamiento B 
de las municipalidades, en espe-B 
cial en lo que se refiere a ingresos ■ 
propios; fortalecer y profesionali- B 
zar los recursos humanos de losB 
gobiernos locales y regionales, He- B 
var a la práctica una política deB 
asentamiento humano y de orde-B 
namiento territorial; definir polí-B 
ticas y mecanismos de gobierno y ■ 
administración de áreas metropo- B 
litanas; fortalecer las instituciones ■ 
regionales de educación superior y I 
formación profesional y el de-1 
sarrollo de políticas explícitas in-1 
tegradas de tratamiento a regiones I 
atrasadas y extremas. I

Como últimos aspectos a consi-1 
derar, Frei señaló el estímulo al 
una combinación de una des-| 
centralización política—cultu-| 
ral—educacional de regiones, I 
provincias y comunas; el mejora-1 
meinto de los canales y mecarus I 
mos de participación de la comu-1 
nidad regional y local, y la articu-1 
lación de programas de inver
siones y mejoramiento de la infra
estructura productiva y vial. |

Concluido el seminario, Eduar
do Frei sostuvo un encuentro con 
la Concertación de Llanquihue y 
luego visitó al alcalde de Puerto 
Montt, Raúl Blanco.

Por la tarde, se incorporo 
nuevamente al seminario y regre
só a Santiago en horas de anoche.

Para asegurar la consolidación 
del proceso de descentralización, 
Eduardo Frei formuló trece as- * 
pectos a considerar.

El primero de ellos tiene que 
ver con el traspaso de funciones y 
atribuciones a los niveles regiona
les y comunales, para lo cual se 
deberá identificar las funciones 
del gobierno central que serán 
traspasadas y su implementación
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EN DOCUMENTO DE ANALISIS INTERNO EN LA UDI Á • ’•

P. Longueira: "Candidatura de FreiDaj 
Mayores Posibilidades a la Oposición" 
• Diputado de la UDI aseguró que Valdés, como candidato 1? DC, otandría vo

tos de la que denomina derecha tradicional. Afirmo que la Concertación ira co 
dos candidatos y Lagos pasaría a la segunda vuelta con el abanderado RN-UD .

diferencia de lo que muchos piensan, si 
el candidato de la DC termina siendo 
Frei favorece a la oposición”.

Postula varias razones, entre ellas 
que “hasta ahora Frei no ha demostra
do ser buen candidato. En las eleccio
nes municipales fue el único que reco
rrió todo Chile y no logró más votos pa
ra la DC”. .

Añade que “su único capital es su 
nombre y apellido. No ha mostrado lide
razgo ni capacidad para conducir la na
ción. Todas las buenas decisiones de su 
comando se la adjudican a otros, no a 
él”- . ..Longueira señala que Freí es un 
candidato que tendrán que armarle 
una campaña de marketing muy costo
sa explotando tan sólo su nombre para 
ocultar sus deficiencias. Es muy ries
gosa una campaña en que se gira sólo a 
cuenta del capital electoral que genera 
el apellido”.

SEGUNDA VUELTA
El diputado aclara que con Frei de 

candidato la probabilidad de que la 
Concertación termine llevando dos can
didatos es muy alta. Agrega que para la 
DC es muy difícil aceptar que Lagos 
sea ministro de Frei, ya que si éste ter
mina negociando su postulación e in- 
corporándose al gabinete, opacaría a 
Frei desde la única cartera que puede 
aceptar, el Ministerio del Interior.

“En cambio, si fuese Valdés can
didato DC, Lagos podría ocupar dicha 
cartera convirtiéndose en una dupla,

El diputado Pablo Longueira afir
mó que la candidatura presidencial del 
senador Eduardo Frei favorecería a la 
oposición y que por la presencia de dos 
candidatos en la Concertación, Lagos 
pasaría a la segunda vuelta con el 
abanderado opositor.

I El parlamentario de la UDI, en un 
informe interno de su colectividad, del 
cual se conoció su V capítulo referido a 
las candidaturas presidenciales de la 
Concertación, sostiene tal afirmación 
indicando que “Frei no ha demostrado 

, ser un buen candidato”.
’■ El diputado opositor agregó que las 
i probabilidades presidenciales de la opo- 
> sición con un solo candidato son mucho 

mayores enfrentándose a Frei que a Gra- 
briel Valdés y que, en la eventualidad de 
que el presidente de la DC ocupe la Pre
sidencia, “no se le ve capacidad para 
mantener la Concertación unida”.

En la actualidad, al interior de la 
Concertación se han manifestado dos 
candidaturas oficiales, la socialista del 
ex ministro Ricardo Lagos y la del se
nador radical Anselmo Sule. Respecto 
de la DC, se han manifestado como pre
candidatos, aunque aún no oficiales, los 
senadores Frei y Zaldívar y se desco
noce si finalmente el senador Valdés 
también postulará.

CANDIDATURAS EN LA DC

| Longuiera, en su análisis, se plan- 
' tea frente a tres precandidaturas inter

nas en la DC: Eduardo Frei, Gabriel 
Valdés y Andrés Zaldívar.

Sostiene que luego de la última 
junta nacional de ese partido, el presi
dente de la DC quedó en inmejorable 
posición para lograr la nominación pre
sidencial por el mecanismo que se 
aprobó y que implica la realización de 
una convención de delegados.

“El aparente éxito de Zaldívar en 
dicha junta —que hizo creer a muchos 
que tenía alguna opción interna— es 
fruto de una composición de ese orga
nismo que le era favorable, ya que fue 
elegido durante su presidencia. Al ser 
derrotada su proposición, pierde vir; 
tualmente toda opción frente a Freí. Si 
finalmente se decidiera enfrentarlo, 
creo que sufrirá una derrota igual e in
cluso peor que la de Irureta”, asegura.

Respecto a Valdés, el parlamenta
rio de la UDI afirma que éste es sin lu
gar a dudas quien obtendría más votos. 
“Es el único de los candidatos DC que 
tiene estatura para enfrentar a Lagos. 
Obtendría, además, de los votos de la 
Concertación, una fracción importante 
de la derecha tradicional”, dice.

Sin embargo, Longueira cree que 
la probabilidad de que Valdés llegue a 
ser nominado el candiadto DC es muy 
baja, ya que perdió todo vínculo con las 
estructuras del partido, agravado aún 
más por los cronogramas fijados por la 
DC ya que éste favorece a Frei.

Por lo anterior, concluye que Freí 
será el abanderado de la DC y que “a

que daría una clara señal de goberna- 
bilidad del país, la que Frei no puede 
ofrecer”, manifiesta. •.

Longueira afirma que si la oposi
ción llega a tener un solo candidato la 
probabilidad de ganar la Presidencia 
es mayor con Frei de candidato rival 
que con Valdés porque existe la sensa
ción generalizada de que el opositor pa- ' 
saría a la segunda vuelta con Lagos sr 
éste decidiera llegar hasta el final. ■

“El carácter y personalidad de Freí 
es ideal para la candidatura de Lagos. 
Si Frei finalmente es el candidato DC, 
la izquierda no cometería el error his
tórico de bajar a Lagos”, agrega.

El parlamentario asegura que si 
Frei es electo Presidente, por no tener 
experiencia ni el ascendiente de Ayl- 
win no podrá liderar al conglomerado y 
que por tal motivo si no rompe la Con
certación para la elección de 1993, es 
muy probable que ocurra durante el 
próximo período de gobierno.

“En la misma Concertación hay al
gunos dirigentes que se refieren a él , 
como «Eduardito», agravado por el he
cho que, según ellos mismos, durante 
el gobierno pasado no hizo nada en po
lítica dedicándose sólo a su actividad 
empresarial”, sostiene. „

Finalmente, el parlamentario oposi
tor aclara que en el caso hipotético de 
que de la Concertación se guardara a 
Frei por ocho años más, en esa ocasión el 
senador DC sería una opción más fuerte 
porque habría ganado experiencia, ma
durez y liderazgo, “que hoy no tiene”.
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CON GIRAS POR TODO EL PAIS:

14 de Noviembre Partirá Campaña 
Electoral de Eduardo Frei Ruiz-Tagle
• Precandidato presidencial democratacristiano inscribirá su postulación el 13 de 

de ese mes y enseguida visitará gran parte de las comunas, para tomar contacto 
con las bases democratacristianas.

_ El 14 de noviembre partirá la cam
paña electoral interna del precandi
dato presidencial del Partido Demócra
ta Cristiano, Eduardo Frei Ruiz-Tagle 
quien inscribirá su postulación el 13 de 
noviembre de acuerdo al cronograma 
aprobado por el Consejo Nacional.

Inmediatamente Frei iniciará una 
gira por el país a fin de visitar las co
munas y tomar contacto con los mili
tantes democratacristianos.

Ayer se finiquitaba el programa de 
giras, que fue presentado al precandi
dato en su comando, ubicado en la calle 
Hindeburg, donde el senador tiene su 
oficina particular.

Mientras tanto, se terminan de es
tructurar los comandos provinciales y 
comunales. Estos últimos, en el inter
tanto, están conformando las listas de 
los candidatos a convencionales que vo
tarán por Freí en la convención desti
nada a elegir el candidato presidencial 
del PDC.

Ayer los consejeros Miguel Salazar 
y Juan Claudio Godoy entregaron por
menores de las actividades diseñadas 
por el comando de la precandidatura 
de Eduardo Frei.

De acuerdo al itinerario fijado por 
el Consejo Nacional los precandidatos 
presidenciales de este partido —Eduar
do Frei Ruiz Tagle, Andrés Zaldívar y 
Gabriel Valdés— deben inscribir sus 
postulaciones el 13 de noviembre pró

ximo. Frei se inscribirá el día indicado, 
en tanto que Zaldívar declaró que no 
ha decidido si lo hace o no. Valdés tam
bién ha expresado que no tiene una de
cisión tomada.

MIGUEL SALAZAR

El coordinador territorial del co
mando de Frei, Miguel Salazar, ratificó 
ayer que una vez que Frei se inscriba 
inicia una gira por todo el país y tra
tará de recorrer el máximo de comunas 
posibles entendiendo que en un mes de 
campaña no puede recorrer 344. Por lo 
tanto, dijo Salazar, el senador podrá vi
sitar aquellos lugares donde hay mayor 
concentración de militancia y mayor 
presencia en la zona.

Miguel Salazar, para asumir la co
ordinación territorial de la campaña, 
renunció a la coordinación regional de 
la Digeder, a partir de noviembre.

Declaró ayer que dimitió, fundamen
talmente, porque son incompatibles am
bas funciones y a fin de dar estricto cum
plimiento a la indicación dada por el Pre
sidente Aylwin en el sentido que los fun
cionarios de Gobierno no se verán com
prometidos en campañas electorales.

Informó que el comando ha consti
tuido todos los comandos provinciales y 
“estamos en una etapa de construir los 
comandos comunales que serán los en
cargados de configurar las listas de 

candidatos a convencionales para ins
cribirlos el 20 de noviembre, de acuer
do al cronograma fijado por el Consejo 
Nacional”.

El consejero nacional, Juan Clau
dio Godoy, en tanto, informó que en la 
III Región quedaron constituidos los 
comandos comunales y provinciales. 
Señaló que allí se reunió con militantes 
DC concordándose las listas de candi
datos a convencionales.

Dijo Godoy que es una convención 
de representantes, no mandatada, la 
que elegirá al candidato presidencial 
DC. “Lo importante —dijo— es darle 
transparencia al proceso y que la gente 
sepa que cuando vota por determinado 
delegado está en esta posición. Lo im
portante es que la base se sienta clara
mente interpretada por la gente que va 
a la convención y estando claramente 
convencida que Frei es una opción con
veniente para la DC y la Concertación”.

Expresó que el precandidato An
drés Zaldívar, ex presidente del PDC. 
también tiene destacadas cualidades, 
pero para esta circunstancia —señaló 
— Frei es el hombre que puede conti
nuar y concluir las tareas iniciadas por 
el Presidente Aylwin.

Ratificó que están constituidos los 
comandos provinciales y comunales de 
Anca a Punta Arenas y que la cam
paña será corta.
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El presidente de la DC, Eduardo Freí, ingresando a un evento sobre la cultura, organizado por la colectividad. Detrás de él, el 
ex secretario nacional Carlos Eduardo Mena.

Lo afirma Pedro Goic, uno de los hombres de su equipo

Campaña austera y 
corta será la de Freí

CLAUDIA IGLESIAS /Santiago

ustera y corta será la 
campaña interna que 
Eduardo Freí co
menzará el 14 de no
viembre, un día des
pués de su inscrip- 

ción como precandidato, se-
gún contó Pedro Goic, uno 
de los hombres del equipo de 
Frei encargado del área te
rritorial, junto a Miguel Sa
lazar y Jorge Torres.

Dado que el período elec
toral mismo será corto, un mes 
apenas, se está preparando un 
programa de giras, todavía no 
ordenado, en que la idea es que 
el precandidato recorra alre
dedor de veinte comunas del 
país, fundamentalmente 
aquellas donde se concentra la 
militancia y no más. El reco
rrido por estas comunas ocu
pará poco más de tres semanas 
de tiempo del candidato.

El poco tiempo disponible 
implica que saldrán también a

regiones los parlamentarios y 
consejeros nacionales que se 
han alineado en torno a 
Eduardo Frei.

Goic contó que él, junto a 
Salazar y Torres están traba
jando en el montaje de los 
comandos provinciales y co
munales para la elección de 
convencionales, que y a están 
avanzados y con las listas en 
formación. Las giras de “es
tructuración” ya se están ha
ciendo y de aquí al 13 de 
noviembre tiene que estar 
todo listo.

Entre las actividades de 
campaña del equipo de trabajo 
están los desayunos que Frei 
tiene cada lunes en el Hotel 
Santiago Park Plaza en los que 
participan además de los 
mencionados, Francisco Frei, 
Edmundo Pérez Yoma, Gu
tenberg Martínez, Genaro 
Amagada, Jacqueline Sain- 
taid, los diputados Juan Car
los Latorre, Claudio Huepe, 
Francisco Huenchumilla, Eu- 

genioOrtega, Hugo Rodríguez 
y Sergio Páez, entre otros.

Goic definió estas reunio
nes como de “evaluación y 
análisis político” en los que 
también se va decidiendo, dijo, 
estrategias para encarar esta 
“primera etapa”. Además, de 
los desayunos del comité po
lítico, se sabe que Frei realiza 
además desayunos con direc
tores de medios periodísticos, 
radios, diarios y televisión, con 
el mismo objetivo.

En cuanto a los elementos 
programáticos internos, Goic 
señala que dadoque se trata de 
elegir un candidato DC dentro 
de la Concertación no puede 
haber diferenc ias de programa 
esenciales entre lo que pre
sentará Frei en su campaña 
con lo que vaya a presentar 
Zaldívar. “Se tratará más que 
nada de diferencias de estilo, 
de formas distintas de hacer y 
proponer las cosas”, planteó.

Agrega Goic que, eviden
temente por el hecho de que 

Frei es presidente del partido, 
se mezclan en forma inevita
ble los aspectos programáti
cos de su equipo, con las acti
vidades que se desarrollan a 
nivel de la colectividad en el 
mismo ámbito. El mismo cru
ce de pl anos se ha estado dando 
en los últimos encuentros, se
minarios y giras en que ha 
participado Frei.

Dice el dirigente que, de 
todas maneras, el discurso de 
Frei está y seguirá estando 
centrado en el tema de la po
breza, cuestión que se ha podi
do comprobar en sus recientes 
alocuciones, aunque esto últi
mo lo haya hecho en calidad 
de presidente del PDC. Tam
bién se está buscando alguna 
forma de enganchar a los jó
venes. Se hablará también del 
afianzamiento del PDC y de 
destacar la responsabilidad que 
como partido le cabe para el 
futuro, así como se resaltará el 
aspee to doc trinarioeidealista, 
en vez de lo pragmático.



El presidente del PDC se refirió a su gira por cinco países europeos

Frei: “No voy a pedir plata a Europa”
S

ólo “las circunstancias” 
han hecho que el viaje 
del presidente del Parti
do Demócrata Cris
tiano, Eduardo Frei, a Europa 

(partió ayer) se produzca justo en 
este momento de la política inter
na del país, cuando se parece tan
to a una gira de precandidato pre
sidencial.

La explicación la entregó el 
mismo Frei, que se reunió con la 
prensa para contar de su viaje por 
cinco países del Viejo Continente, 
justo antes de partir. Lo primero 
que señaló al iniciarse la conferen
cia de prensa fue que este viaje es
taba programado desde que asu
mió como presidente del partido, 
pero no pudo realizarse antes por 
la campaña municipal y después 
por el verano europeo.

“Un destacado dirigente del 
partido decía en ia Junta que el 
hombre es él y su circunstancia... 
bueno, las circunstancias se 
dieron para que el viaje se hiciera 
en este momento”, señaló, y 
explicó que se ha trabajado más 
de tres meses en la programación 
de la gira.

Acerca de los objetivos de ésta 
—a la que va acompañado de los 
diputados Guillermo Yunge, Ser
gio Pizarro y Eugenio Ortega—, 
Frei señaló que se trata de señalar 
la posición del PDC frente a la re
alidad política y al futuro del país, 
profundizar las relaciones bilate
rales y conversar con las autorida
des sobre la iniciativa chilena de 
hacer una Cumbre de la Pobreza 
en 1994 ó 1995.

“Nos interesa dar la visión de 
nuestro partido frente a estos te
mas, y lógicamente dentro de una 
perspectiva de lo que son los tra
bajos futuros. Para nadie es un 
misterio, y a la mayoría de los di
rigentes que voy a visitar ya Jos 
conozco, ellos conocen la realidad 
chilena, y saben que dentro del 
PDC yo soy una de las alternati
vas presidenciales, eso es una re
alidad”, afirmó.

Al consultársele si el PDC espe
ra conseguir colaboración econó

Refiriéndose a declaraciones de Ricardo Lagos, Eduardo 
Frei insistió en que el PDC está por un solo candidato 
presidencial de la Concertación, y que, de no ser así, la 
coalición dejaría de existir como ha sido hasta ahora.

El senador Eduardo Frei viajo ayer a Europa, y su gira se extenderá hasta el 27 de septiembre próximo.

mica de los partidos democra- 
tacristianos europeos, Eduardo 
Frei dijo que “pensar que vamos 
a ir con el platillo a pedir plata, 
estamos muy lejos de eso; lo deci
mos clara y rotundamente: no va
mos a pedir recursos”.

El senador dijo que conversó 
sobre su gira con el Presidente 
Patricio Aylwin, señalando que 
“él la encontró extraordina
riamente positiva, y me aportó 
una serie de ideas importantes”. 
Precisó que el Presidente “la miró 
con muy buenos ojos”.

“No es un drama”

En otro ámbito, Eduardo Frei 

fue consultado acerca de declara
ciones formuladas el domingo por 
el ministro Ricardo Lagos, quien 
reiteró que estaría dispuesto a que 
el candidato presidencial de la 
Concertación se definiera en una 
segunda vuelta electoral, presen
tándose dos postulantes para la 
primera.

—Yo quisiera reiterar lo que ha 
sido la posición de nuestro parti
do, y que ha sido reiterada en esta 
Junta Nacional: ya en la Junta del 
año pasado el partido declaró que 
iba a luchar por un candidato úni
co de la. Concertación. Nosotros 
pensamos que ése es el mandato 
del pueblo de Chile, que quiere 
que la Concertación siga gober

nando este pais—, afirmó.
Frei agregó que si van dos can

didatos presidenciales de la coali
ción a las presidenciales, “eviden
temente no hay Concertación en 
los términos que la conocemos, 
pero eso no es un drama”. Señaló 
que si ha sido posible llegar a 
acuerdo en situaciones más 
complejas en el pasado, no ve por 
que no se pueda hacer lo mismo 
ahora.

“Aquí se repite la duda que 
siempre existió: en el ’88, en el 
’89, en las elecciones de conceja
les, y en cada momento hemos 
demostrado madurez como Con
certación y hemos ido obteniendo 
los acuerdos necesarios”’, señaló.

Frei dijo que en los próximos 
meses los paridos de la coalición 
deben conversar para acordar un 
mecanismo de elección del candi
dato presidencial único. Señaló 
que no hay una posición oficial 
del PDC sobre esta materia, y que 
la mesa y el Consejo Nacional 
quedaron mandatarios por la Jun
ta para negociar este tema a la 
brevedad.

Consultado acerca de la posibi
lidad de que el mecanismo de una 
Convención de Representantes 
—elegido por la DC para designar 
a su propio abanderado— fuera 
un buen sistema también para la 
Concertación, Freí dijo que “es 
una alternativa posible”, que no 
descarta.

“Una sola línea

El presidente del PDC se refirió 
también a los resultados de la 
Junta de su partido que se llevó a 
cabo este fin de semana. Al res
pecto, se le consultó si éstos 
pueden interpretarse como un 
“acortamiento" de las distancias 
entre él y Andrés Zaldnar en la 
competencia interna.

“Los resultados los interpreta
ría como una definición de proce
dimientos”, ya que eso es lo que 
se produjo. Recordó que ya en la 
Junta de julio del año pasado se 
acordó formalmente definir al 
abanderado del PDC a través de 
una Convención con integrantes 
elegidos ad—hoc, lo que aprobó 
nuevamente el Consejo Nacional 
en diciembre del ’91, antes de que 
él asumiera.

En ese sentido, señaló que, 
aunque en principio estuvo por la 
elección directa para definir al 
candidato, él asumió el compro
miso de la Convención de repte-1 
sentantes, y se ha mantenido “en 
una sola linea”.

Sobre la fecha de esa elección, 
Frei afirmó que está planteada en 
principio para el 9 de enero, pero 
se mandato al Consejo Nacional 
para que adelante o atrase la 
fecha, según las circunstancias. j
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JUAN WALKER iCácems

U
n amplio abanico de 
representantes polí
ticos chilenos parti
cipa en la histórica 
ciudad española de 
Cáceres en el semi
nario “Chile 2000”, organiza

do por la Junta de Andalucía y 
la Embaj ada de Chile en Espa
ña. Antiguos enemigos, hasta 
hace unos años, irreconcilia
bles, se encuentran en tomo a 
una mesa para discutir las lu
ces y sombras de la transición 
política chilena y los desafíos 
del país para el año 2000.

Así, desde Carlos Altami
rano, pasando por Hernán 
Larraín (UDI) o el sorpren
dente ex ministro pinochetista 
Gonzalo Vial, a destacados 
miembros del gobiemoy de la 
oposición aportan sus ideas y 
sus puntos de vista sobre cuá
les son los grandes nudos no 
resueltos de la transición y de 
la democracia.

El problema más acucian
te, según los panelistas, es el 
de la pobreza, aunque los es-

Desmenuzan la transición
collos que aún se encuentran a 
nivel institucional, como los 
llamados “enclaves autorita
rios” del sistema chileno, he
redados del régimen militar, o 
la falta de resolución en el 
tema de los derechos humanos 
han sido también considerados 
problemas candentes.

El embajador de Chile en 
España, Juan Gabriel Valdés, 
advirtió que el optimismo 
democrático, corre el peligro 
de agotarse y que “hay que 
advertir a tiempo el inicio de 
un malestar” que puede tener 
consecuencias negativas en el 
futuro próximo. “La constitu
ción de un consenso no debe 
ser sólo un asunto que interese 
a las elites”, señaló Valdés.

Algunos de los participan-

tes apuntaron sobre las heren
cias aún incrustadas en el 
conjunto institucional del país. 
El sociólogo Tomás Moulian, 
que expuso sus opiniones so
bre la violencia implícita del 
régimen militar, indicó que la 
actual Constitución no pro
mueve en su totalidad la par
ticipación ciudadana, consi
dera que la constitución de 
1980 lega una institucionali- 
dad muy imperfecta, “presi
dencialismo exacerbado, me
canismos de resguardos como 
el Tribunal Constitucional, que 
pueden tener efectos perversos, 
Consejo Nacional de Seguri
dad, falta de poder presidenci al 
sobre los altos mandos de las 
Fuerzas Armadas.

Por el contrario, el demo-

cratacristiano Genaro Arria- < 
gada declaró en el transcurso 1 
de un debate que en realidad el 
poder del Presidente es débil i 
“pues no tiene la capacidad de 
remover los altos mandos de 
las Fuerzas Armadas, el Par
lamento es aún más débil y las 
iniciativas del gobierno de
moran demasi ado tiempo para 
ser promulgadas como conse
cuencia del bicameralismo”. 
Para Amagada las Fuerzas 
Armadas tienen un grado de 
autonomía “intolerable para 
cualquier democracia”.

El gran debate iniciado el 
lunes, tuvo como constante la 
situación de la pobreza en 
Chile, a la que le asignaron el 
rol de provocar la existencia 
de dos países en uno, en la que 
algunos pocos participan y se 
benefician del crecimiento y 
los logros económicos mien
tras que una mayoría, cifrada 
en unos cinco millones de 
personas, está marginada del 
modelo. Para el sociólogo 
Manuel Antonio Carretón la 
pobreza no es necesariamente 
un impedimento para que 
exista democracia y dio el 
ejemplo de la India, pero re
afirmó que “no es bueno que 
existan proporciones tan 
grandes de pobres”. La solu
ción y el aumento del desa
rrollo para el sociólogo socia
lista pasan porque el Estado 
tenga un rol más activo en la 
transformación de varios ca
pítulos de la vida política y 

_ económica del país, como au- 
B mentar las funciones redistri- 
B butivas, por el lado económi- 
H co, algo para que Carretón 
H también “forma parte de los 
■ derechos humanos” y por el 
H lado político reducir “la fun- 

ción coercitiva” de diversos

estamentos de la instituciona- 
lidad chilena.

Según Carretón, uno de los 
mayores nudos es que “los 
grandes debates se han estan
cado y lo que prima hoy son 
una serie de minidebates que 
se reducen a problemas co- 
yunturales”.

Para el ex ministro de 
Economía, el socialista Carlos 
Ominami, los temas a resolver, 
en especial la pobreza, se 
agrupan en seis grandes áreas 
que van de la reorientación del 
sistema educativo, al desarro
llo tecnológico, la promoción 
y comercialización interna
cional de los productos chile
nos, el aumento de la calidad 
tanto de la producción como 
de las relaciones laborales en 
las empresas, hasta una urgente 
modernización del aparato 
público. “Sin una seria refor
ma del Estado no se podrán 
sacar adelante los desafíos , 
dijo Ominami.

El único representante 
sindical, el democratacristi ano 
y miembro de la CUT Enrique 
Mella, pronunció una dura 
crítica a los compromisos no 
cumplidos por el gobierno y 
de los cuales también asigna 
como un nudo no resuelto. 
Indicó que “el movimiento 
sindical siente que su contri
bución a la paz social no ha 

) sido retribuida por el gobierno 
en la reforma laboral”. Para 
Mella, la falta de solución a los 
problemas “como una mayor 
igualdad entre trabajadores y 
empresarios a la hora de ne
gociar” puede llevar a la con
vulsión social.

El representante de la UDI, 
Hernán Larraín, indicó que la 
solución al problema de la po
breza pasa por una combina-

ción de un compromiso ético y 
solidaridad con el prójimo con 
la aplicación de mecanismos 
económicos adecuados.

Para Larraín la Constitu
ción actual es lo suficiente
mente buena como para ir 
adaptando en el futuro los 
cambios que requiere la so
ciedad, pero ésta es la base de 
la buena situación económica 
del país. El subsecretario Ge
neral de la Presidencia, Ricardo 
Solari, apuntó que en Chile 
hay una oportunidad histórica 
para lanzarse hacia el desa
rrollo y que además es impor
tante mantener el consenso 
constitucional. Aunque reco
noce los defectos de la Cons
titución, es importante man
tener una gradualidad, con el 
fin de evitar innecesarios 
bandeos.

El tema de la terrible si
tuación de pobreza de millones 
de chilenos estuvo más pre- I 
sente el lunes porque se debatió 
sobre la economía, aunque 

i todos coincidieron en que, 
: además de las necesarias re- 
i formas políticas que se deba- 
> tirán hasta el final del semi- 
/ nario, hoy, el problema de la 

pobreza queda como la gran 
asignatura pendiente de Chile 
ante el 2000.

Por ello, muchos apuntaron 
en el cambio necesario de ac
titud de la sociedad y sobre 
todo de los responsables ante 
esta cuenta. Juan Gabriel 
Valdés insistió, por ejemplo, 
que en Chile “hay una cultura 
que acepta la pobreza y que ■ 
debería haber un cambio de 
actitud con la miseria”. Por su 
parte, Andrés Allamand 
apuntó que “lo único que no 
necesita la pobreza es retórica, 
sino acciones”.

[endenc/as. _______________________
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DE LA CONCERTACION:

Boeninger Esbozó Agenda 
De un Próximo Gobierno
• Ministro Secretario General de la Presidencia inter

vino ante dirigentes y equipos técnicos de la Concer- 
tación en el marco del trabajo que el conglomerado 
realiza para elaborar su programa de Gobierno.
El Ministro Secretario General de 

la Presidencia, Edgardo Boeninger, di
jo ayer que el programa de la Concer
tación para un próximo gobierno debe 
continuar con las realizaciones inicia
das en la actual administración, a la vez 
que abordar algunos temas que no han 
sido tratados en el actual período, efec
tuando un esbozo de las principales ma
terias que debe contemplar la agenda 
programática del conglomerado.

En este sentido, el Secretario de 
Estado dijo que la continuidad de la ta
rea del gobierno no significa ausencia 
de autocrítica ni es idéntico a que todo 
quede igual, pero el programa de la 
Concertación no debe ceder a la tenta
ción de volver la mirada hacia atrás.

Boeninger, al igual que el Ministro 
Secretario General de Gobierno Enri
que Correa, intervino en la mañana de 
ayer en el edificio Diego Portales ante 
cerca de 150 dirigentes y miembros de 
los equipos técnicos de la Concertación, 
en el primer encuentro de un ciclo de 
jornadas planificadas para recoger 
aportes a la elaboración del programa 
de gobierno de la coalición.

En la oportunidad el ministro Bo
eninger señaló que el gobierno ha cum
plido con las tareas básicas de la tran
sición, pero algunas deben completarse 
en un próximo período, como las refor
mas constitucionales. Ello, agregó, no 
debe significar sin embargo cambios de 
dirección ni tampoco descontinuar lo 
que ya se está haciendo.

El personero indicó que hay seis 
aspectos que el programa del conglo
merado debe considerar: el perfeccio
namiento de las instituciones democrá
ticas; crecimiento y modernización; 
equidad y calidad de vida; cultura y va
lores sociales; relaciones internaciona
les; y mejoramiento de la gestión públi
ca.

En el primero de estos temas, Bo
eninger manifestó que la agenda polí
tica del próximo gobierno debe dar una 
alta prioridad a completar la reforma 
del Poder Judicial, avanzar en la mo
dificación del actual sistema electoral y 
el paquete de reformas constituciona
les. Añadió que además estas materias 
deben formar parte del debate político 
electoral que se avecina.

Expresó que un tema no abordado 
por la actual administración, pero que 
tendrá que serlo en el próximo gobier
no, es el relativo a la duración del pe
ríodo presidencial, explicando que es 
muy difícil que cualquier gobierno ten
ga éxito en un período tan largo como 
el de 8 años.

Igualmente, dijo que se deberá tra
tar el tema de los partidos políticos y la 
modernización del Parlamento, pues 
ambos son instituciones básicas de la 
democracia.

En lo económico. Boeninger señaló 
que había que profundizar el creci
miento con equidad, pues ambos son 
objetivos complementarios. Para ello, 
dijo, se debe tener un crecimiento sos
tenido del producto del orden del 5%; 
mantener el desempleo bajo el 5%; la 
inflación anual deberá ser de un dígito; 
y el gasto público crecer a un menor 
ritmo que el PGB.

En materia labora), dijo que temas 
fundamentales son el lograr más y me

jores empleos, mayores remuneracio
nes, estabilidad en los ingresos de los 
trabajadores y en las jubilaciones. En 
este aspecto, precisó Boeninger, la em
presa ha tenido un cumplimiento insu
ficiente.

Otro aspecto destacado por el Se
cretario de Estado, fue el relativo a la 
modernización del Estado, para lo cual 
hay que incorporar nuevas tecnologías 
y lograr una mayor eficiencia. Planteó 
que la designación de sus directores y 
ejecutivos deberá hacerse a partir del 
reconocimiento de su idoneidad y no 
por cuoteo político.

Puntualizó que el mejoramiento de 
la gestión pública pasa por la dignifi
cación de su personal, lograr mantener 
en el sector a los más capacitados, a la 
vez que incentivar a los jóvenes para 
que se integren al servicio público. 
Añadió que también habrá que estu
diar la macroestructura del Estado, pa
ra que sea un instrumento eficaz al ser
vicio de la gente y la democracia.

Otros temas prioritarios dentro del 
programa del próximo gobierno, a jui
cio de Boeninger, son la protección del 
medioambiente, el de las comunidades 
indígenas, la seguridad nacional, los 
problemas del desarrollo urbano, el de
sarrollo científico y tecnológico, y la sa
lud pública.

MINISTRO CORREA

A su vez, el Ministro Secretario Ge
neral de Gobierno, Enrique Correa, 
manifestó que el gobierno desea invo
lucrarse en el programa de la Concer
tación como un actor válido que tiene 
mucho que decir al respecto, pero que 
ello no significa involucrarse en el te
ma de las candidaturas presidenciales, 
ya que ese es un debate que se debe 
dar a nivel de los partidos políticos.

Expresó que el solo anuncio de es
tos encuentros de trabajo del gobierno 
y la Concertación quiere decir que “es
tamos en condiciones de asumir un 
nuevo gobierno”. Correa expresó que 
la actual administración se ha caracte
rizado por su alta homogeneidad y que 
el carácter suprapartidario ha impe
dido querellas menores, y que de este 
modo el gobierno no ha estado enfren
tado a dilemas internos dramáticos.

En cuanto al programa de la Con
certación, el Ministro manifestó que se 
requiere, coraje para vincular los cam
bios con el continuismo. “El próximo 
paso de la transición es el tema de la 
modernidad con el coraje de la conti
nuidad”, señaló.

Según Correa hay que distinguir 
entre las políticas de hoy y los planes 
futuros, pero el programa de la Concer
tación no se construye en el aire ya que 
se está haciendo a partir de la expe
riencia en los diferentes frentes del go
bierno.

El Secretario de Estado advirtió 
que la elaboración del programa debe 
hacerse evitando agendas sin realismo, 
como también evitar la tentación del 
estatismo. Dijo que antes ser progresis
ta significaba ser estatista, pero hoy no 
es así pues el estatismo ha pasado a ser 
conservador al no poder resolver los 
problemas de la gente.
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